



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

11 Octubre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



POR MÁS que **Ernestina Godoy** llevó porra, tuvo que salir prácticamente a escondidas del **Senado**, luego de comparecer en su búsqueda por repetir como fiscal de la **Ciudad de México**.

Y ES QUE los críticos de su gestión dicen que se ha caracterizado por polémicas decisiones en la agenda de género, débiles investigaciones para encontrar culpables y una procuración que mira más a intereses partidistas que ciudadanos.

AL PRESENTARSE ante senadores, en su búsqueda por ser reelegida en el cargo, se topó ootra vez con el reclamo de las víctimas a las que la **Fiscalía** capitalina ha decepcionado o, de plano, dado la espalda. Como decía el viejo refrán: siembra una procuración de justicia a modo y cosecharás el rechazo ciudadano.

• • •

¿CUÁNTO CUESTA la dichosa unidad en **Morena**? Al parecer se cotiza en unos 50 mil millones de pesos. Al menos eso es lo que piden reasignar los diputados seguidores de Marcelo Ebrard agrupados en "**El Camino de México**".

LAS Y LOS diputados proponen aumentar en 50 mil millones de pesos el gasto público para inversión en salud, agua, infraestructura, seguridad y educación. Si los dejan meter mano en sus proyectos, aceptarían que hay un gesto de apertura de la dirigencia de **Morena**. O al menos eso es lo que dicen.

EL PUNTO ES: ¿por qué tienen que pagar los mexicanos para resolver los pleitos entre la clase gobernante? ¿Pues qué acaso no se suponía que eran diferentes? Ok, no contesten.

• • •

VAYA GOLPE le propinó **Claudia Sheinbaum** a **Movimiento Ciudadano** en **Colima** con la incorporación de **Leoncio "Locho" Morán**. Se trata de la principal figura de los naranjas entre los "colimotes", eterno candidato a gobernador y quien acaba de formar su adhesión a la **4T**.

FRENTE a **Morena**, que gobierna la entidad a través de **Indira Vizcaíno**, la incorporación es significativa a secas; pero, desde la óptica emecista, es un descalabro. Cosa de recordar que una cuota segura e importante de votos para el partido de **Dante Delgado** la aportó **Colima** desde 2015. Inclusive, en 2018 les dio el orgullo de ganar la alcaldía en la capital colimense. ASÍ QUE los emecistas sin duda resentirán esta pérdida, sobre todo en medio del contexto en el que insisten en ir de paleros, perdón, en ir solos en la pelea por la Presidencia de **México**.

• • •

EL GOBERNADOR **Alfredo Ramírez Bedolla** tiene la sensibilidad de un disparo de mortero. Y es que, en la entidad en la que aguacateros y limoneros viven amenazados por el crimen y varios territorios están bajo el control de los grupos criminales, el morenista salió con la barbaridad de que en **Michoacán** se está mejor que... ¡en **Israel**! Vaya manera de meter la pata desde **Morelia** hasta **Tel Aviv**.

TRASCENDIÓ

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados bateó la solicitud del coordinador de Movimiento Ciudadano, **Jorge Álvarez Máynez**, para impedir la segunda audiencia ovni anunciada por el legislador morenista **Sergio Gutiérrez Luna** y el periodista **Jaime Maussan** en el Palacio de San Lázaro, aunque sí se acordó hacer informalmente un llamado “a la sensatez” de los organizadores, por conducto del líder de la bancada de Morena, **Ignacio Mier**. Por lo pronto, lejos de pensar en la cancelación del taquillero evento, la nueva fecha es el 7 de noviembre... para enfado de los escépticos.

Que la gobernadora **Lorena Cuéllar** afirmó que la trata de mujeres es un problema del pasado en Tlaxcala y aseguró que es el estado más seguro del país. “Está en primer lugar a nivel nacional, son números que no los comento yo, son oficiales por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública”, señaló, y si bien sobre el primer tema no hay denuncias este año, la entidad es sexta en homicidios, 25 en feminicidios y décima en robo a transeúntes, todo en medición de casos por cada 100 mil habitantes y donde el primero es el mejor calificado.

Que **Mario Delgado**, líder de Morena, confirmó que está en reuniones con los encuestadores para mejorar las condiciones de seguridad en zonas de riesgo e incluso apoyará el gobierno federal, pues si bien descartó la suspensión de esos ejercicios para definir las candidaturas a las gubernaturas, reconoció que Chiapas, Jalisco y Guanajuato ya están catalogados como “focos rojos”, sobre todo porque los dos asesinatos en Chiapas se debieron, oficialmente, a que los confundieron con delincuentes. Bueno.

Que el domingo 15 de octubre la coordinadora nacional de Defensa de la 4T, **Claudia Sheinbaum**, estará en Tabasco, aunque de acuerdo con la agenda únicamente visitará Villahermosa y en esta ocasión no acudirá a Macuspana, la tierra del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Además, en los recorridos de esta semana visitará los estados por donde pasará el Tren Maya: el 12 va a Quintana Roo, el 13 a Yucatán y el sábado 14 a Campeche. ■

[¿SERÁ?]

Rocha Moya en aprietos

En **Sinaloa**, después del intento de **Rubén Rocha Moya** de proteger a un colaborador acusado de **acoso** diciendo que lo mandó a otro lugar en donde no hay **mujeres**, finalmente el gobernador de ese estado hizo malabares y editó un tuit para asegurar que cesó a su colaborador casi luego luego que le informaron del caso, pero ayer surgieron nuevas mantas, ahora en contra de otros **funcionarios morenistas**, también por acoso. A ver ahora cuál va a ser la justifica... , perdón, la explicación. ¿También los protegerá, como él mismo reconoció que hizo con un trabajador de un **Centro de Justicia**? ¿También los mandará a donde haya “puros machos” para que no acosen a mujeres? ¿Será?

El futuro es primero

Nos cuentan que en la **Comisión de Presupuesto** en la que se aprobó la extinción de 13 **fideicomisos del Poder Judicial**, los diputados **marcelistas** iban a dar la campanada y votarían en contra del dictamen. No ocurrió, porque, aseguran, previo a la reunión tuvieron una encerrona con el **coordinador** de Morena, **Ignacio Mier**, casualmente también el promovente de la reforma y palabras, palabras menos, les recordó la importancia de su **futuro político** a cada uno. Nos dicen que además de la amable invitación de **Mier** a no salirse del corral, también recibieron una llamada para que abortaran el voto en contra. ¿Será?

Arman equipo

Xóchitl Gálvez sostuvo este martes una reunión con su coordinador de estrategia, **Santiago Creel**, para revisar nuevos nombramientos en su equipo de trabajo. Nos cuentan que entre los personajes que tendrán responsabilidad directa en el Frente se encuentran **Enrique de la Madrid**, **Claudia Anaya**, **Margarita Zavala**, **José Ángel Gurría**, **Ildefonso Guajardo**, entre otros. ¿Será?

A buen paso

El arranque del periodo ordinario de la **LXV Legislatura** en el **Senado**, tuvo ya sus primeros resultados y entre los dictámenes aprobados se encuentra el de la **Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible**, que ya fue remitida a la **Cámara de Diputados**, la cual dispone el acceso a la alimentación a todas las personas sin tomar en cuenta sus posibilidades económicas o físicas... Con esto se cumple una garantía constitucional. Ojalá y en este periodo avancen este tipo de **leyes**. ¿Será?

Competencia interna

La efervescencia por las **candidaturas de Morena** en las **alcaldías** aumenta; en donde no se vislumbra reelección o buscan arrebatar la administración a la **oposición** comienza a ponerse interesante, por ejemplo: en la **GAM**, quien encabeza las preferencias entre los morenistas es **Édgar Torres**, y en **Álvaro Obregón** el expanchito **Humberto Morgan**; quienes han visto esos números aseguran que parece que todo se decanta por quienes han realizado más **trabajo territorial**... Pero ese es el primer episodio, el definitivo es vencer a la oposición, y no se ve fácil. ¿Será?

ROZONES

El alto precio de volar

Con la novedad de que indicadores relevantes dan cuenta de que sí tiene fundamento la decisión de las autoridades en materia de transporte de impulsar decisiones para tratar de bajar las tarifas que cobran algunos grupos aeroportuarios y de esa manera reducir el costo de los boletos de avión en favor del consumidor. Y es que, según datos del Inegi, del 2021 al 2023, el precio de este sistema de transporte subió 15.15 por ciento entre enero y septiembre, en promedio anual. En tres años de la pandemia, el incremento fue de sólo 1.51 por ciento. Incluso una década antes de la crisis sanitaria, sólo se encarecieron 1.54 por ciento. Si bien la reapertura económica y el costo de la turbosina jugaron un papel importante, es claro que este servicio dejó de ser accesible para muchas familias mexicanas y tampoco es tan conveniente que se den vuelo con los precios.

Ansiedad en Morena

Y donde andan más ansiosos que un niño la noche del 5 de enero, es en Morena, donde mañana se conocerán las encuestas que la dirigencia nacional mandó a hacer para determinar qué perfiles son competitivos en las nueve entidades cuya gubernatura estará en juego en 2024. De lo anterior dio cuenta el dirigente morenista **Mario Delgado**. Esas mediciones representan, para muchos quienes fueron cepillados por los consejos estatales, el pase de entrada a la encuesta final de la que se elegirá a los futuros aspirantes. Una buena noticia para ellos es que además de los 4 elegidos por los consejos estatales se podrán sumar otros cuatro nombres para hacer un total de 8, lo que, nos comentan, por un lado garantiza apagar inconformidades entre los mencionados cepillados, pero por otro abulta las listas y puede atomizar los resultados, lo que trae otro tipo de complicaciones. Por lo pronto, pendientes.

Llamado a apoyar a Guerrero

Y en estos días en los que una tormenta y un huracán han causado importantes estragos en entidades del Pacífico, fue en el Senado donde se escuchó un llamado al Gobierno federal para que intervenga a atender las afectaciones que dejó Max en territorio de Guerrero. Fue el senador priista por esa entidad, **Manuel Añorve**, quien informó que hay daños en 8 municipios, entre ellos Tecpan, Benito Juárez, Zihuatanejo y Acapulco, donde casas colapsaron, carreteras quedaron fracturadas y ríos desbordados. El también coordinador de los senadores del PRI indicó, en una participación en el pleno, que hacen falta recursos extraordinarios para ese fin, tras lamentar la desaparición del Fonden, promovida por el actual gobierno. "Es necesario contar con recursos para que los municipios también le respondan a sus gobernados, independientemente del origen partidista que se tiene en la Costa Grande", apuntó. Ahí el dato.

Carmona, otra vez contra él

Por cierto que también en la Cámara de Diputados los morenistas y sus aliados del PT y PVEM ayer apretaron los botones con los que se echa a andar el proceso de desafuero del fiscal general de Morelos, **Uriel Carmona**, quien recién enfrentó cuatro encarcelamientos consecutivos —acusado de cuatro delitos, entre ellos tortura y encubrimiento de feminicidio y aún afronta el mismo número de acusaciones. Y es que la Sección Instructora se reunió anoche de última hora en San Lázaro para ese fin. Nos aseguran que la instrucción para los legisladores guindas es ir con todo. Y es que claramente el funcionario señalado no es bien visto por figuras relevantes de la Cuarta Transformación, y por el gobernador morenense **Cuauhtémoc Blanco**. El proceso para desafuero tardará al menos tres meses, según se informó, pero lo que es un hecho es que ya está activado, nos comentan.

Largo y sinuoso camino

Así que la historia del Inai en el Senado, nos cuentan, tendrá aún varios capítulos. Y es que resulta que el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Eduardo Ramírez**, dijo que iban a empezar de cero, porque iban a lanzar otra vez la convocatoria para elegir a tres comisionados pendientes; luego señaló que la oposición estaba obligada a aceptar a los comisionados que eligiera la mayoría, y ahora plantea la alternativa de distribuirse dos entre Morena y uno para el bloque de contención. Y si las cosas van bien, los senadores empezarán a revisar el nombramiento de los comisionados después del 2 de noviembre. En días pasados el legislador aclaró que en la Cámara alta no están obligados a lograr consensos para cumplir con lo dictado por la Corte. Ahí el dato.

Empate en San Lázaro

Con la novedad de que el marcador en San Lázaro ya se empató. Y es que luego de que en días pasados, el exclavadista **Rommel Pacheco** saltara del PAN a las filas de Morena, resulta que ayer la diputada morenista **Adela Ramos** hizo lo propio, pero en sentido opuesto y desde ayer se puso la camiseta panista. En el caso del primero se sabe que habría tomado la decisión a cambio de contender por el ayuntamiento de Mérida. En el caso de la segunda, la cosa es distinta, porque la propia legisladora Ramos anunció que sale de las filas guindas tras haber sufrido violencia política de género, discriminación y persecución por parte de la coordinación que encabeza **Ignacio Mier**. "Yo no me puedo quedar donde no hay libertad de expresión, donde hoy sólo hay opresión y represión, discriminación, violencia de género, violencia política, ya han rebasado los límites", acusó la chiapaneca. Uf.



Confidencial

Quiebre entre morenistas beneficia al PAN

Entre fuertes acusaciones, **Adela Ramos Juárez**, diputada federal de Chiapas, anunció su salida de Morena para incorporarse a la bancada del PAN. La legisladora acusó que “Morena no les cumplió a los pueblos indígenas”, por lo que “nos dejó de representar”. Advirtió que en Chiapas “el partido se desmorona y habrá más salidas”. Y remató: “No me puedo quedar donde no hay libertad de expresión, donde sólo hay opresión, represión, discriminación, violencia de género y violencia política”.

Menos nerviosismo y más trabajo: Armenta a Mier

El senador **Alejandro Armenta Mier**, aspirante a la candidatura de Morena en Puebla, negó ayer “el *cuchareo*” de encuestas, como lo declaró su primo, el diputado morenista **Ignacio Mier Velasco**, también aspirante a ser abanderado. “No he *cuchareado* nada”, dijo el senador, y envió un abrazo a su primo, a quien le deseó suerte en la discusión del presupuesto en la cámara. “Ándele, primo, no se ponga nervioso, póngase a trabajar, a caminar en las calles para que salga bien en las encuestas, ánimo”, soltó. Así la pugna familiar por la candidatura.

Taddei y la prudencia

En vísperas del arranque de precampañas, **Guadalupe Taddei**, presidenta del INE, afirmó que ella no estará hablando sobre el curso de la elección y se limitará a su papel organizativo. “No somos los que vamos a estar opinando si la contienda va bien, va mal, quién gana, quién pierde”, dijo ayer ante funcionarios electorales. Ojalá no sea sólo de dichos y su imparcialidad se vea reflejada en los hechos.

Unen esfuerzos por la ética en la contienda electoral

Y ante lo ríspido del proceso electoral anticipado, organizaciones civiles, instituciones académicas, organismos empresariales y observadores independientes, junto con el TEPJF, el INE y los OPLE, firmaron el Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral. El objetivo es procurar el desarrollo pacífico, legal y, sobre todo, ético de los contendientes en 2024. Se harán además informes periódicos del cumplimiento de estas directrices, para evaluar el desarrollo del proceso. Ahora sólo falta que los aspirantes –todos– hagan tantito caso...

Desmenuzan sistema de justicia

México Evalúa presentará hoy una nueva edición de *Hallazgos*, el análisis que desde hace 10 años realiza anualmente la organización dirigida por **Mariana Campos** al sistema de justicia penal. Nos anticipan que en 2022 el índice de impunidad alcanzó una media nacional de 96.3% de los casos conocidos por el Ministerio Público, un incremento de 4.5 puntos porcentuales en comparación con 2021. También se dará a conocer el Ranking de Capacidad Institucional. Los estados mejor evaluados son Querétaro, Coahuila y Nuevo León, mientras que en los últimos lugares se ubican Tamaulipas, Campeche y Morelos.

PRD se desespera en la CDMX

El PRD se dijo ayer desesperado de que el Frente no define método ni reglas para el proceso interno en la CDMX. Si no se apura, “el proceso descompones”, alertó el líder *amarillo* en San Lázaro, **Luis Espinosa**. Acompañado de Silvano Aureoles, el diputado pidió que en la capital no se repita lo que sucedió en el proceso federal, cuando el michoacano –dijo– “padeció que un método que se definió al final no fuera la mejor opción”. Y remató: “Creemos que ya es tiempo de definiciones”.

Lo bueno es que son pacifistas...

Para no variar, la diputada morenista **María Clemente García** dio nuevamente de qué hablar. En esta ocasión, exclamó en redes sociales, así con mayúsculas, “¡MUERTE A LOS INVASORES ASESI-NOS DE ISRAEL!”. Desde su curul hace llamados a la violencia, y su partido guarda absoluto silencio.

FRENTE POLÍTICOS

1. Tres poderes, no uno. Rafael Guerra Álvarez. líder del Poder Judicial en Ciudad de México y de la Comisión Nacional de Tribunales, organizó una reunión con jueces internacionales donde se resaltó la importancia de la independencia judicial. Existe una preocupación común, los ataques desde el Ejecutivo hacia los jueces, amenazando el equilibrio democrático. **Guerra Álvarez** defendió la separación de poderes, mientras **Adriana Orocu**, de la Federación Latinoamericana de Magistrados, criticó los ataques del Ejecutivo a la justicia en varios países, punto en el que coincidió **Jaime Chávez Alor**, del Vance Center de Nueva York. En defensa de la patria.

2. Políticamente fallido. El gobernador de Michoacán tiene muy poco tacto. En un momento desafortunado e imprudente, **Alfredo Ramírez Bedolla** fue sarcástico en un comentario haciendo alusión al conflicto bélico desatado en Oriente Medio. Aseguró, en una conferencia de prensa, que Michoacán está más preparado en temas de seguridad que aquel país, que ha sido bombardeado por el grupo Hamás. Fue cuestionado por una reportera sobre el operativo de seguridad con motivo del Día de Muertos. ¿Seguridad garantizada?, "más que en Israel, por supuesto, adelante", ironizó. Pésimo gusto y, además, una mentira.

3. Gran espaldarazo. Notable que un medio global como Bloomberg, cuyo fundador es **Michael R. Bloomberg**, haya volteado a ver la elección presidencial en México y haya calificado a **Claudia Sheinbaum** como la **Angela Merkel** de América. Los méritos, simples: una mujer científica y exigente que apostará por las energías renovables para poner en tiempo real la compleja política energética del país. La coordinadora nacional de la Defensa de la Transformación de Morena debe estar contenta, la oposición, no. No tardarán en acusar exageración, apuéstelo.

4. Cambio de bando. La diputada **Adela Ramos Juárez**, quien destacó por ser crítica al interior del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, anunció su renuncia a la bancada para integrarse al PAN. La legisladora, quien hace unos días denunció a la dirigencia morenista por violencia política en razón de género y discriminación, dijo que es clara y firme su decisión de integrarse al PAN, que "sí practica el humanismo". Fue recibida entre gritos de "¡Adela, Adela!" por sus nuevos compañeros panistas. **Mario Delgado** y **Citlalli Hernández**, líder y secretaria general de Morena, respectivamente, la obligaron a buscar otros lares en el humanismo azul. Si es que existe.

5. Sorpresas te da la vida. El proceso de Morena para seleccionar coordinadores en ocho estados y la Ciudad de México ha tomado un rumbo inesperado. **Mario Delgado** anunciará este viernes una lista para la encuesta final que incluye candidatos previamente excluidos de las ternas de los consejos estatales, en casos como Puebla y Chiapas. Rumbo a la selección final, las preferencias favorecen, inesperadamente para algunos, a figuras como el chiapaneco **Eduardo Ramírez**, cuya conexión con los militantes indica que la segunda ronda de la encuesta podría ser sólo un formalismo para el senador. Cuando hay capital político de sobra, se nota.

EL CABALLITO

La batalla en Morena, a navaja limpia

:::: Nos comentan que una vez que terminaron las encuestas de reconocimiento, en las que participaron todos los aspirantes al proceso interno de Morena para definir a él o la virtual candidata al Gobierno de la Ciudad de México, será en los próximos días que se afinen los detalles y se conozca



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Mario Delgado

si algún aspirante más se sumará al exsecretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**; a la alcaldesa con licencia de Iztapalapa, **Clara Brugada**; al exsubsecretario de Salud federal, **Hugo López-Gatell**, y a la procuradora ambiental **Mariana Boy**. El dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, especificó que el jueves se informará a los participantes y el viernes se harán

públicos los resultados de quienes contendrán en la encuesta definitiva, cuyos resultados estarán listos, a más tardar, el 30 de octubre. Nos hacen ver que si en estos días los equipos se han dado con todo, seguramente en la última quincena de octubre la pelea será a navaja limpia.

¿Y los policías involucrados en el caso Monserrat?

:::: ¿Dónde están los dos policías capitalinos involucrados en el caso del feminicidio de Monserrat, perpetrado en un departamento de la colonia



Pablo Vázquez

Anáhuac, de la alcaldía Miguel Hidalgo? Nos comentan que si bien el secretario de Seguridad Ciudadana (SSC) capitalina, **Pablo Vázquez**, dijo que se armó un operativo para localizarlos, lo cierto es que ya pasaron dos semanas del asesinato y de que se definió que los uniformados estaban haciendo arreglos con los acusados del feminicidio y la funeraria para cremar el

cuerpo. Nos recuerdan que los efectivos fueron citados en la SSC luego de que se diera a conocer la existencia de órdenes de aprehensión, pero ya no acudieron al llamado de sus mandos... y hasta ahora siguen libres. ¿Por cuánto tiempo?

Hallan anomalías en el gobierno mexiquense

:::: En los últimos días, funcionarios del gobierno de **Delfina Gómez** y diputados de Morena han empezado a señalar irregularidades que han encontrado en diversos rubros. Primero, fue el titular de la Secretaría de Movilidad, **Daniel Sibaja**, quien reconoció que halló una dependencia "infectada de corrupción que se debe sanar", que abarca desde los corralones hasta el otorgamiento de concesiones. Por su parte, el líder de la banca morenista en el Congreso mexiquense, **Maurilio Hernández**, aseveró que debido a la duplicidad de nombres se rehará el padrón del programa que sustituirá al Salario Rosa. Nos aseguran que siguen las revisiones y los hallazgos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

BAJO RESERVA

Cuauhtémoc Blanco le hace el feo a AMLO

:::: Nos hacen ver que ayer casi todas y todos los gobernadores de la autollamada Cuarta Transformación acudieron a un acto con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** a Palacio Nacional a la firma de la federalización de los servicios de salud en 23 estados. Todos los gobernadores de Morena y partidos afines atendieron la invitación presidencial, excepto



TOMADA DE TWITTER

Cuauhtémoc Blanco

dos: **Evelyn Salgado**, de Guerrero, y **Cuauhtémoc Blanco**, de Morelos. La gobernadora nos detallan, debió quedarse para encabezar las acciones de prevención ante el avance de la tormenta tropical "Max". Las razones de la ausencia del gobernador morelense no se dieron a conocer. Pero, a donde sí asistió horas más tarde el exfutbolista,

fue a Pachuca, para estar en la ceremonia de su ingreso al Salón de la Fama del Fútbol, que pre-sumió en sus redes sociales. Hay de actos a actos.

El respeto al Poder ajeno es la paz

:::: Antes de exhortar a los demás para que hagan su trabajo, Presidencia de la República podría hacer el suyo: validar la información antes de emitir comunicados. Resulta que ayer en la mañana le mandaron decir a la presidenta de la Corte, la ministra **Norma Lucía Piña**, que turnara el asunto de los libros de texto gratuitos en Coahuila a la ponencia del ministro **Arturo Zaldívar**, a quien le toca revisar los recursos de revisión interpuestos por la Consejería Jurídica de Presidencia. A las pocas horas la Corte avisó que el asunto ya había sido turnado. Entre los presidentes, como entre los ministros, el respeto al Poder ajeno es la paz, dicen en el máximo tribunal del país.

¿Y a usted, don Héctor, que postura le gusta más la de AMLO o la de la Cancillería?

:::: Quien tuvo mucha suerte es el aún senador morenista **Héctor Vasconcelos**, quien ya fue designado por el presidente López Obrador representante de México ante la ONU, pero aún no es ratificado, y por lo tanto no ha tenido que expresar su postura sobre la guerra entre el Estado de Israel y la organización islamista Hamas. Nos recuerdan que el aún presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara Alta se tardó un año en pronunciarse respecto a la guerra entre Rusia y Ucrania. Y en este caso, le decimos que corrió con suerte, pues si tuviera que exponer la posición mexicana en Naciones Unidas estaría en el dilema de expresar la dicha por la cancillería que fue de condena al ataque de Hamas, o la del presidente, que ha sido criticada por Israel por considerarla de "apoyo al terrorismo", por ser neutral. Así que mientras es presentada su designación, el Senado la avala y él llega a la sede de la ONU, don Héctor tiene buen tiempo para preparar su posicionamiento.

Morenistas patean el balón de la transparencia

:::: A pesar de que el Senado ya fue notificado de la resolución de la Corte que le ordena cumplir con su obligación de nombrar a los comisionados del Inai que hacen falta, no hay fecha para que se cumpla ese mandato. La mayoría de Morena y sus aliados en la Cámara Alta no tienen prisa por acatar el fallo, por lo que el pleno del órgano garante de la transparencia seguirá con sólo cuatro de sus siete integrantes. El máximo tribunal del país dio como plazo límite el 15 de diciembre, cuando concluye el actual periodo ordinario de sesiones del Congreso, para que el Senado designe a quienes ocuparán esas tres vacantes en el Inai, pero la ley contempla que dicho plazo puede ampliarse "a solicitud de la autoridad". Así que la autollamada Cuarta Transformación podrá seguir pateando el balón de la transparencia por un rato.

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novel_luis@yahoo.com.mx

Especulaciones

Luego de la reunión de la gobernadora **Delfina Gómez** e integrantes de su gabinete, para analizar el presupuesto del próximo año, comenzaron las especulaciones sobre si se le daría entrada al ejército para la realización de obras en el Estado de México, lo que era muy comentado por personajes de la oposición a Morena, no cabe duda que ya está a la vuelta el 2024 y la guerra de lodo ya inició.

El diputado **Maurillo Hernández**, coordinador de la bancada morenista en el Congreso del Estado de México, habló de la crisis financiera del ISSEMyM, y aseguró que se tuvo conocimiento de un subsidio de 10 mil millones de pesos, que la anterior administración estatal otorgó a dicha Institución para el presente año, maniobra financiera que incluso no pasó por la Legislatura local; lo cual en su opinión es que estuvieron recurriendo a recursos que no estaban destinados para ese fin. **Maurillo Hernández**, comentó que los diputados han señalado que una reforma a la Ley del ISEMMYM, pasa necesariamente por un replanteamiento de los criterios y los principios de lo que es la Ley de Seguridad Social. Pues sí, pero también tendría que haber denuncias por este desvío, lo cual se ve difícil.

Elena García, la presidenta municipal de Tultitlán, estuvo hace un par de días con la gobernadora **Delfina Gómez** y **Jorge Nuño**, titular de la Secretaría de Infraestructura federal, para ver las obras complementarias derivadas del tren suburbano, como parte del proyecto de vías de comunicación al aeropuerto Felipe Ángeles.

El alcalde de Tultepec **Sergio Luna**, también estuvo en esa reunión, reconoció el trabajo de la gobernadora **Delfina Gómez** y del secretario de Movilidad **Daniel Sibaja**. Qué bueno que **Sergio Luna** le sube los ánimos a **Sibaja**, porque la verdad el exdiputado apenas va conociendo el área, aunque eso sí, se prepara y se asesora sobre todo lo referente a este difícil tema de la movilidad en el Estado de México.

MIÉRCOLES
11 / 10 / 2023

LA 2

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

SALDRÁN MÁS VUELOS A ISRAEL



LUIS
CRESENCIO
SANDOVAL

► Es muy probable que el gobierno mexicano envíe más vuelos a Israel para rescatar a mexicanos que han solicitado salir de ese país, tras el inicio de la guerra en Gaza. La Cancillería, a cargo de **Alicia Bárcena**, y la Sedena, de **Luis Cresencio Sandoval**, coordinan los esfuerzos para repatriar, lo más rápido posible, a los cientos de connacionales que aún están allá. Los 300 que trasladaron ayer, nos explican, son apenas el principio del rescate.



CARMEN
MORENO
TOSCANO

VIENEN CAMBIOS EN LA SRE

► Hablando de la Cancillería, nos adelantan que en los próximos días **Carmen Moreno Toscano**, actual subsecretaria de la dependencia, será nombrada embajadora en Países Bajos, justo donde se ubica la sede de la Corte Penal Internacional. Llega en relevo de **José Antonio Zabalgoitia**, a quien enviarán a la embajada en Austria.



MARIO
DELGADO

EL VIERNES HABRÁ FINALISTAS

► Reunión con todos los inscritos en el proceso para coordinar los comités estatales de defensa de la 4T tendrá el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, este jueves. Ahí les dirá cómo van posicionados, y el viernes se darán a conocer los nombres que irán a la encuesta final. Los resultados se mantienen para el 30 de octubre.



VICTORIA
RODRÍGUEZ CEJA

DOS MEXICANOS EN REUNIÓN DEL FMI

► Será la gobernadora del Banxico, **Victoria Rodríguez Ceja**, quien represente al país en la reunión anual del Fondo Monetario Internacional, en Marruecos. Otro mexicano que estará allá es el ex gobernador del banco central **Guillermo Ortíz**, quien moderará una de las ponencias. Los trabajos se desarrollan a partir de este miércoles y cerrarán el próximo sábado.



XÓCHITL
GÁLVEZ

AGILIZA LICENCIA EN EL SENADO

► **Xóchitl Gálvez** adelantará su solicitud de licencia al Senado, para dedicarse de lleno a su proselitismo en busca de la Presidencia, en 2024. Originalmente tenía planeado separarse de su escaño a mediados de noviembre, pero lo hará antes, pues sabe perfectamente que no la conocen en 50% del país. Y el tiempo es un factor que también juega en la campaña.

A FUEGO LENTO



ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO

Tomar la decisión sobre dónde impondrán a mujeres y hombres como candidatos, toda una odisea para el Frente Amplio por México y para Morena y sus aliados

#OPINIÓN

PARIDAD DE GÉNERO METE EN APUROS A PARTIDOS POLÍTICOS

De no creerse: la paridad de género, para la designación de candidatos, ha metido en serios aprietos a todos los partidos políticos rumbo a las elecciones del próximo año, al grado de que el INE se ha visto imposibilitado para emitir un acuerdo que los obliga a postular a cinco mujeres y cuatro hombres en las nueve gubernaturas en juego.

Ni el Frente Amplio por México (PRI, PAN y PRD), ni Morena y sus aliados (PT y PVEM) logran resolver esta ecuación porque tenían previsto nominar más varones que mujeres y ahora no saben cómo salir de lo que consideran un entuerto.

Pregonan que defienden la equidad de género y, cuando se les presenta la oportunidad de ponerla en práctica, no saben cómo resolverla.

Tanto que sus representantes obligaron a la autoridad electoral a frenar una resolución.

El lunes, las comisiones unidas de Prerrogativas y de Igualdad de Género del INE, que presiden **Uuc-kib Espadas** y **Rita Bell López**, suspendieron, por presión de los partidos, la sesión en la que resolverían el tema y no saben cuándo la reanudarán.

Mientras tanto, las fuerzas políticas buscan ganar tiempo, para negociar y conciliar intereses, como en el caso del Frente Amplio por México porque es fecha en la que sólo tienen definidas dos de las nueve gubernaturas.

Libia Dennise García sería su candidata en Guanajuato, mientras que en Yucatán se perfila también otro panista: **Renán Barrera**, el actual presidente municipal de Mérida.

En la CDMX, a su vez, existe una fuerte disputa entre el priista **Adrián Rubalcava** y el blanquiazul **Santiago Taboada**, con **Lía Limón** y **Cynthia López** como *bateadoras* emergentes.

En las otras entidades (Jalisco, Veracruz, Puebla, Tabasco, Chiapas y Morelos) no hay visos de solución. Están completamente *hechos bolas*.

Pero Morena y aliados *no cantan mal las rancheras*. Existe un acuerdo preliminar para lanzar mujeres en **Jalisco, Yucatán, Guanajuato y Veracruz**.

Lo que falta es confirmar los nombres en los primeros estados, mientras que en la entidad jarocho todo apunta a que el espacio está reservado para **Rocío Nahle**.

Hasta ahí van cuatro lugares para mujeres, en tanto que en Puebla, Tabasco y Chiapas está decidido que sean tres varones.

Sólo resta definir si la quinta candidatura para mujer

saldrá de la CDMX o Morelos. Y ahí es donde todo empieza a enredarse de más para **Claudia Sheinbaum** y **Mario Delgado**.

En la capital, por ejemplo, la disputa real está entre **Omar García Harfuch** y **Clara Brugada**, porque, contrario a lo que muchos piensan, no está decidido aún que el candidato sea el ex titular de Seguridad.

La exjefa de Gobierno ha puesto mucho empeño para que la designación recaiga en manos de Harfuch, pero la estructura del partido, los sectores y el ala fundacional de Morena se inclinan, poco a poco, por la alcaldesa de Iztapalapa. Y, a ratos, da la impresión de que Omar se está quedando solo.

En Morelos también pasa algo raro: la senadora **Lucy Meza**, favorita de las encuestas, sufrió un duro *descalabro* cuando la vincularon con **Graco Ramírez** y el fiscal del estado **Uriel Carmona**, lo que sin duda abrió la puerta a la ex directora de la Lotería Nacional, **Margarita González**, y a **Rabindranath Salazar**, coordinador general de Política y Gobierno de la 4T.

De esta forma, en estas dos entidades, las cosas se complicaron. Sí por las *grillas* internas, pero más por la posibilidad de que los obliguen a sacrificar a sus favoritos o favoritas.

Y más porque, hasta hace apenas unos días, en los dos bloques de partidos habían pensado postular **cinco hombres y cuatro mujeres**, a *contrapelo* de la disposición que está por aprobar la autoridad electoral.

Y como dice el filósofo... **Nome acuerdo:** "La paridad de género es como el equilibrio en una cuerda floja: necesitamos igualdad para no caer nos".

Las fuerzas políticas buscan ganar tiempo, para negociar

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ



La próxima Presidenta y las candidaturas de mujeres

Todo apunta a que México tendrá su primera mujer Presidenta en 2024. Si nada realmente extraordinario sucede en los próximos meses, Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez van a hacer historia en México al encabezar, una de ellas, el Poder Ejecutivo. Sin embargo, ese empuje y las reglas de equidad de género podrían dificultar los perfiles de las candidaturas que van a disputarse también en nueve estados de la República.

Las reglas impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE), para que cinco de las nueve gubernaturas que van a votarse en 2024 sean para mujeres, ha complicado el panorama de los partidos políticos, no solamente de Morena y sus aliados, que ya tenían definido que serían cinco hombres y cuatro mujeres, sino también de la oposición.

Esta coyuntura ha unido a todos los partidos políticos para intentar someter al INE a reducir los parámetros de paridad y a colocar en los procesos de elección a gobernadores a cuatro candidatas solamente.

El 11 de septiembre dimos a conocer la estrategia que se alisaba al interior de Morena para repartir las candidaturas en cumplimiento con los linea-

mientos constitucionales de paridad de género, los cuales son estatuto en el partido. Se habló de dividir en ternas a los nueve estados en disputa y asignarles cuotas para llegar siempre a un total de cinco mujeres aspirantes y cuatro hombres.

En la planeación de las ternas se aseguraba que la primera terna la integrarían la Ciudad de México y los estados de Veracruz y Chiapas, donde se planteaban dos mujeres y un sólo hombre; la segunda estaría conformada por las entidades de Yucatán, Tabasco y Morelos, también con la idea de postular a dos candidatas y un abanderado, y finalmente Puebla, Guanajuato y Jalisco formarían una terna a la que mandaría a competir a dos hombres y a una mujer.

Mario Delgado dijo este martes que las candidatas mujeres de Morena podrían ser únicamente cuatro, con lo que se estaría incumpliendo con el principio de paridad efectiva.

La coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación o virtual candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, está incidiendo en esa estrategia, sobre todo porque los principales perfiles que impulsa para las gubernaturas de los estados son hombres.

De entrada, Sheinbaum parece no estar dispuesta a soltar las candidaturas para la Jefatura de Gobierno de la CDMX y las gubernaturas de Tabasco y Puebla. Las tres son trascendentales para conservar el control de la capital y para mantener a raya a Adán Augusto López y a Ricardo Monreal. A dichas plazas pretende enviar a Omar García Harfuch, Javier May y Julio Huerta Gómez, respectivamente; este último es primo del fallecido exgobernador Luis Miguel Barbosa.

De acuerdo con fuentes cercanas a la cúpula de Morena, la exjefa de gobierno también planea postular al exclavadista Romel Pacheco por Yucatán, además de a Rabindranath Salazar para el estado de Morelos, sin contar que en otros estados en los que Morena no es el más competitivo como partido —como los casos de Guanajuato y Jalisco—, los perfiles más fuertes también son hombres.

Esa es la realidad a la que se enfrenta la lucha por la paridad de género al interior del partido gobernante y las fuerzas políticas. El Frente Amplio por México sufre para llenar sus cuotas femeninas y Movimiento Ciudadano ni siquiera considera la posibilidad de llevar a una mujer a la competencia presidencial. ●

@MarioMal

Los partidos políticos intentan someter al INE para reducir los parámetros de paridad en las candidaturas.

EL DEDO EN LA LLAGA



ADRIANA
DELGADO
RUIZ

#OPINIÓN

LOS CAMINOS HACIA 2024

El INE llegó el fin de semana con su proyecto de que cada partido postule a cinco mujeres y cuatro hombres para esos cargos

C

omo casi todo en la paridad de género, la discusión llegó tarde, improvisada y ahora está momentáneamente suspendida. Cuando al menos la primera fuerza electoral ya tiene avanzado su proceso de selección de aspirantes a gubernaturas, el INE llegó el fin de semana con su proyecto de que cada partido

postule a cinco mujeres y cuatro hombres para esos cargos.

La resistencia de los partidos es por no terminar obligados a rellenar una cuota y a que sus encuestas para elegir candidaturas queden demasiado acotadas por una disposición a destiempo. Sin embargo, también hay que subrayar que sí hay mujeres con trayectoria listas para entrar en la competencia.

En la CDMX, Clara Brugada y Omar García Harfuch compiten por la candidatura a la Jefatura de Gobierno. En un suceso significativo, José Ramón López Beltrán, hijo del presidente López Obrador, visitó el lunes una de las utopías de Iztapalapa y envió desde ahí un mensaje de apoyo a Brugada.

En Veracruz, Rocío Nahle goza de una amplia ventaja, seguida por Ricardo Ahued. En la oposición, su contrincante sería Pepe Yunes y la panista Patricia Lobeira de Yunes, alcaldesa de

Hay mujeres con trayectoria listas para la competencia

Veracruz. Los Yunes, de hecho, se ven también como competidores fuertes para la senaduría. En MC, el aval es para José Manuel del Río Virgen.

En Morelos, la senadora Lucy Meza no quita el dedo del renglón, aunque no está en la lista para la encuesta morenista. La alternativa, de acuerdo con las tendencias, es el coordinador de Política y Gobierno federal, Rabin-

dranath Salazar. En Tabasco, la candidatura morenista puede ser para la alcaldesa Yolanda Osuna Huerta, o de Javier May Rodríguez, extitular de Fonatur. En Yucatán, sería la senadora Verónica Camino, afín a Adán Augusto López, aunque se ve difícil que logre arrebatar el triunfo al alcalde de Mérida, Renán Barrera.

En Chiapas, la senadora Sasil de León y la alcaldesa de Tapachula, Rosy Urbina, están en la lista de la encuesta por la candidatura morenista, con posibilidades reales de obtenerla.

En Jalisco, los morenistas con más posibilidades son Carlos Lomelí, regidor de Guadalajara, y Clara Cárdenas, exdelegada del Bienestar. Las cartas de MC son el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus, y la senadora Verónica Delgadillo.

En Guanajuato, las encuestas dan por ahora la ventaja a la panista Libia Dennise García Muñoz Ledo y el segundo lugar al morenista Ricardo Sheffield. En un lejano tercer lugar, a la eventual aspirante de Movimiento Ciudadano, Dessire Rocha.

En Puebla, la candidatura de Morena quedaría en manos del senador Alejandro Armenta Mier, o del diputado Ignacio Mier.

Viendo el mapa, para Morena no sería complicado tener cinco candidatas. En la oposición sus mecanismos de selección aún no están echados a andar, tampoco debería haber problema.

OTRA LLAGA: ¿Estará dispuesta Xóchitl Gálvez a estar al vaivén de las componendas políticas de Alejandro Moreno, dirigente del PRI? En las negociaciones por las candidaturas al Senado, diputados y alcaldías no está siendo tomada en cuenta. ¿Vientos de división?

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ

conSciencia

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

@PatyArmendariz

Piketty y las
lecciones de
democracia

El mes pasado apareció en las listas de *best sellers* el nuevo libro de Thomas Piketty con la coautoría de Julia Cagé: *Una historia del conflicto político*. La preocupación central del libro radica en explicar la observación reciente de que la democracia en Francia ha disminuido significativamente: mientras en la década de 1980-1990 la tasa de participación electoral en ese país fue de 80 por

ciento en promedio, ésta ha disminuido a un 50 por ciento durante el periodo 2018-2022, siendo los territorios más pobres los que se han abstenido de votar.

La asociación positiva entre una mejora en la distribución del ingreso y una tasa de participación mayor de los más pobres es la que nos interesa del libro de Cagé y Piketty para analizar el caso de México. Los autores argumentan que cuando el voto de una clase muy baja se une en favor de un candidato con un programa de izquierda, la distribución del ingreso mejora, y en paralelo una distribución más eficaz de talento que compite en terreno parejo y gana el mejor, lo que conlleva a un mayor crecimiento económico.

Para el caso de México, la tasa de participación ciudadana más alta de las últimas tres elecciones presidenciales se ha dado en las elecciones de 2018 con Andrés Manuel López Obrador como candidato de izquier-

da, con un 63.4 por ciento. A decir de ello, podríamos, pues, observar una promesa de una mejor distribución del ingreso: “primero los pobres”, con una mayor manifestación democrática. Cinco años después, contamos con cifras estadísticas de mejoría efectiva en la distribución del ingreso con el coeficiente de Gini pasando de 0.46 a 0.41 de 2016 a 2022.

Lo que sigue para continuar profundizando en la democracia es que este mayor ingreso de los más pobres se refleje en un mayor empoderamiento para querer decidir sobre sus gobernantes. Pero para que este mayor empoderamiento se manifieste,

El INE debe vigilar que el ciudadano más pobre pueda elegir libremente

debemos empoderar a los más pobres a competir y combatir las prácticas coercitivas de los caciquismos en las comunidades más pobres donde el voto no es secreto. El INE debe imponer y vigilar que el ciudadano más pobre pueda elegir libremente a través de mejores procedimientos de privacidad en el ejercicio del voto. ■

NO ES NORMAL

VIRI
RÍOSviridiana.rios@milenio.com
Twitter: @Viri_Rios
Instagram: @ViriRiosC

El salvavidas de Clara Brugada

Dentro del morenismo hay una dura lucha entre quienes desean que Clara Brugada sea la candidata a CdMx y quienes prefieren a Omar García Harfuch. La contienda ha detonado pasiones desbordadas en múltiples columnas, reuniones privadas y hasta cartas de apoyo.

En medio de tanta emoción ha pasado desapercibido que el INE terminará siendo el factor decisivo para que la candidata a CdMx sea Clara Brugada. Me explico.

Esta semana el INE cimbró la elección 2024. Por medio de las comisiones unidas de “Prerrogativas y de partidos políticos” y de “Igualdad de género y no discriminación”,

el INE propuso que sea obligatorio que 5 de los 9 candidatos a gobernador para 2024 sean mujeres. La mayoría de los partidos se oponen, pero todo indica que la propuesta del INE prosperará.

La decisión del INE refuerza una regla interna de Morena que hasta ahora había pasado desapercibida. En particular, la base decimoprimer de la convocatoria del CEN de Morena aprobada en la IX sesión urgente del 18 de septiembre del año en curso.

En dicha base se plantea que, dentro de Morena, la paridad mata a la encuesta. En particular, que “si los resultados de los procesos internos de organización arrojan un número mayor de hombres que ponga en riesgo el equilibrio de género” dice el documento “el órgano partidista competente realizará los ajustes necesarios para que se cumpla con la paridad de género con las mujeres mejor posicionadas en la encuesta”. En otras palabras, Morena indica que deben darse cargos a mujeres, incluso si éstas están en segundo lugar en las encuestas.

Aquí es donde entra el INE. Los morenistas pensaban que la paridad se lograría con 4 de 9 gubernaturas y para ello tenían contemplado postular mujeres en Chiapas, Veracruz, Morelos y Jalisco. Sin embargo, ahora deberán encontrar una quinta. Siguiendo el criterio del CEN no hay duda de que la quinta deberá ser Clara.

Hagamos cuentas. Solo dos candidatas mujeres tienen capacidad de ganar la encuesta en primer lugar: Rocío Nahle en Veracruz y Sasil de León en Chiapas [II]. El resto de las candidatas tendrán que ser elegidas entre los segundos

lugares de la encuesta. Y entre los segundos lugares, Clara se encuentra entre las más competitivas.

Clara da batalla. Según la última encuesta de Enkoll, tanto Clara como Harfuch ganarían la CdMx si estuvieran en la boleta [I]. Mientras que el primero vencería a Santiago Taboada, candidato del PRI-PAN, por 14 puntos, Clara lo hace por 12 puntos. Es decir, una diferencia insignificante.

En el resto de los estados las candidatas mujeres están menos posicionadas. En Morelos, Margarita González sale muy por debajo de Rabindranath Salazar. En Puebla, pasa lo mismo con Olivia Salomón y Alejandro Armenta. En Yucatán, con Verónica Camino Farjat y Joaquín Díaz Mena. En Guanajuato, con Antares Vázquez y Ricardo Sheffield. En Tabasco, con Rosalinda López y Javier May. Y en Jalisco, ni se diga.

Clara tiene, además, dos ventajas importantes. Cuenta con el apoyo de Iztapalapa y GAM, dos alcaldías con una amplia cantidad de votantes. Y tiene capacidad de emocionar al votante de Morena. No debemos olvidar que, mientras que en CdMx el voto de Morena cayó estrepitosamente de 2018 a 2021, en Iztapalapa Clara logró aumentar en 10 puntos porcentuales su voto, pasando de 48 a 58 por ciento. Nadie logró algo así.

Dicen que Morena perdió la intermedia porque se confió. Yo pienso que lo hizo también porque puso muy malos candidatos. El error no debe repetirse. ■■■

Fuentes: [I] Enkoll 14/08/2023, [II] Power Ranking de Polls.mx 4/10/2023.

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Es el Congreso, estúpidos

En Morena no puede haber fuego amigo, solo enemigo. Y lo hay.

Florestán

De cara a lo que venía proyectándose antes de que López Obrador lanzara a Xóchitl Gálvez como la más formidable candidata de la oposición a la Presidencia de la República, el proceso del próximo domingo 2 de junio iba a ser un trámite.

Hoy, tras aquel destape y promoción y aceptando la ventaja que mantiene Claudia Sheinbaum, cuando faltan siete meses y 20 días para las elecciones federales, éstas ya no serán un día de campo y la oposición por primera vez, a partir de los aciertos de su candidata y de su alianza y los inevitables errores de Claudia Sheinbaum, Morena y del mismo López Obrador, puede ser competitiva, el tiempo no es aliado de nadie.

Y si bien esa elección es la más importante, lo fundamental, con ella, es el control del Poder Legislativo.

Por eso López Obrador ha lanzado su llamado *plan C* para tener no solo la mayoría simple y la absoluta, con la que hoy cuenta en ambas cámaras, sino la calificada para hacer sus reformas constitucionales, ha dicho, en septiembre, último mes de gobierno, destacando la del Poder Judicial, con elección de ministros y magistrados por voto directo, la desaparición del INAI, la disminución del INE, el paso de la Guardia Nacional a la Sedena y lo que se le pueda ocurrir de aquí a entonces.

Ante esto, que sería su última victoria, busca la mayoría calificada que logró en San Lázaro con una maniobra en 2018 y perdió con votos en 2021, pero no en el Senado, donde necesitaría tener los 64 senadores de las 32 entidades, lo que es imposible.

Así, la mayoría legislativa, que es su prioridad, debería ser la de la oposición, pues si existen dudas de ganar la Presidencia tiene la oportunidad política de hacerse de la mayoría en las cámaras, lo que sería un freno para un gobierno morenista que ni el mismo López Obrador, el mayor fenómeno electoral de que haya registro, pudo lograr.

RETALES

1. RESCATE. Hay que dar un reconocimiento a la capacidad de la Secretaría de la Defensa Nacional, que en menos de 24 horas pudo organizar toda la logística de lo que será el puente aéreo para rescatar a al menos un millar de mexicanos atrapados en la guerra de Israel. El Presidente se llevó hasta ayer para anunciarlo, pero el operativo ya estaba en marcha;

2. CDMX. Mientras Morena ya tiene a sus principales candidatos al gobierno de Ciudad de México, Omar García Harfuch y Clara Brugada, en la oposición no pasa nada. Omar es candidato de Claudia Sheinbaum y Clara del palacio y la familia presidencial. No sé aquí quién se quedó con el bastón de mando; y

3. RECURSO. Mario Aburto, el asesino confeso de Luis Donald Colosio, saldrá de la cárcel en marzo a los 30 años de haberlo matado, el 23 de marzo de 1994, cuando la sentencia fue de 45 años. Ahora dice que es inocente. Entonces, ¿quién mató a Colosio? Será tema de campaña. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

Una candidatura que vale 15,000 millones de pesos

LA DIVISA DEL PODER

**ADRIÁN
TREJO**

engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo



El diputado morenista **Ignacio Mier** cree que si Morena en San Lázaro aprueba la desaparición de fideicomisos del Poder Judicial que suman 15,000 millones de pesos se habrá ganado la candidatura a la gubernatura de Puebla.

Y si de paso concreta una revancha del Ejecutivo contra el Judicial, mucho mejor. Tendrá su estrellita en la frente.

Lo que no está midiendo el diputado son las consecuencias para el país.

Si ya de por sí el sistema de justicia en el país deja mucho que desear, eliminar esos fideicomisos afectará no solo la calidad del servicio -de por sí ya cuestionada-, sino también la

infraestructura, la contratación de personal y en general las condiciones generales de trabajo de 55,000 personas que laboran en el Poder Judicial.

Mier repite la historia de lo que ocurrió con otros fideicomisos hace un par de años, como el Fonden, cuyos recursos fueron tomados por el gobierno sin que se informara en qué se iban a aplicar.

Ahora tenemos desastres naturales cada vez más graves pero no hay dinero para apoyar a los damnificados.

Pregunte usted a quienes viven en Acapulco cómo les fue antes con el temporal y si han recibido algún tipo de ayuda oficial.

Y hoy será Puerto Vallarta y poblaciones aledañas afectadas por el huracán Lidia, (categoría 4 de 5 posibles) quienes demandarán la ayuda que estaba prevista en el Fonden, ahora desaparecido.

¿Para qué quiere los 15,000 millones del Poder Judicial el gobierno? ¿En qué los va a aplicar? Ayer la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública aprobó por 30 votos a favor y 27 en

contra el exterminio de esos fideicomisos y es muy probable que mañana se apruebe la medida en el pleno de los diputados porque la oposición no cuenta con los votos necesarios para evitarlo.

Así que sume usted a los pendientes que heredará el próximo gobierno: un sistema de salud quebrado, Pemex en ruinas y un Poder Judicial maniatado por puritito hígado.

El viernes próximo la dirigencia nacional de Morena definirá a los precandidatos que participarán en las encuestas para elegir a quienes competirán por 8 gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

Como sabe, hace unos días los consejos estatales elaboraron sus listas dejando fuera a políticos de reconocido peso.

Los estatutos del partido presidencial establecen que el Comité Nacional tiene la facultad de sumar a dos precandidatos a las listas que elaboraron los consejos estatales.

Por ejemplo, en el caso de Puebla, es casi un hecho que será incluido el senador **Alejandro**

Armenta, dejado fuera por el consejo estatal de Morena, pero que, según adelantó **Mario Delgado**, es un personaje con amplio reconocimiento en la entidad.

Ya veremos el viernes las listas finales.

Bien por el Gobierno mexicano, que repatrió a 265 connacionales que se encontraban en Israel, que vive ahora mismo una guerra en contra del grupo terrorista Hamás.

Lo que sigue sin estar bien es que el presidente **López Obrador** se sigue resistiendo a calificar los actos terroristas como lo que son y a condenar a Hamás.

Ya la canciller **Alicia Bárcena** trató de aclarar que México "aboga por la paz, el diálogo y la protección de civiles sin matices.

"Instamos a terminar con ataques indiscriminados y la violencia contra civiles por parte de Hamás y por parte del ejército de Israel en Gaza", escribió en sus redes sociales.

Bien a bien cómo que no se ve una condena categórica por lo que sucede en Medio Oriente. ¿O sí?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24HORAS**.

Las ultraderechas en México

BERNARDO BARRANCO V.

Con rifle en mano, Eduardo Verástegui lanza advertencia a “terroristas de la Agenda 2030, del cambio climático y de la ideología de género”. El posible candidato independiente a la Presidencia descargó 22 impactos amenazantes en un blanco. Verástegui, cabeza más visible de la ultraderecha religiosa en México, no sólo ganó el repudio de usuarios con su video, sino desnudó su talante violento y autoritario propio de los extremistas radicales. ¿El discurso de odio y la apología de la violencia son impropios de un aspirante a dirigir el destino del país? Con Verástegui, la vieja derecha sale del clóset. “La familia, Dios y la patria”, un eslogan preñado de teocracia. De un catolicismo rancio, intransigente y revanchista. El apuesto Verástegui renueva los rostros adustos y roídos de los personajes tradicionales de la ultraderecha mexicana. Me refiero a Serrano Limón, Bernardo Ardavín, José Barroso Chávez, los Abascal Carranza, entre muchos. Personajes francamente tediosos, malhumorados y entumecidos. Verástegui viene a renovar. Es una nueva generación planetaria de una ultraderecha que mantiene un viejo discurso bajo nuevo ropaje.

No existe una sola ultraderecha en el mundo, existen muchas bajo diferentes modalidades. La extrema derecha es un fenómeno complejo que se ha extendido de manera gradual y ha adquirido en Europa total carta de ciudadanía. Es un fenómeno global y se presenta en todas las democracias liberales en general. Una explicación en Europa es la crisis económica, el confinamiento del covid, la guerra en Ucrania. Es el desencanto ante la incapacidad de las democracias liberales para producir significados; crear horizontes colectivos que permita movilizar a los votantes y a la ciudadanía. Por eso hay una desconfianza generalizada hacia las instituciones existentes y es la extrema derecha la que más se beneficia con discursos efectistas y populistas. Que promueven el nacionalismo, etnicidad antinmigrante y los viejos valores religiosos.

Muchos resortes sociales subjetivos se mueven, incluso independientes de los procesos electorales. Personas desengañadas en Europa y EU llevan muchos años apartadas del mundo simbólico de la política, porque la política no les dice nada a sujetos pasivos que viven apartados de las señales del poder, que ya no interpretan los legados históricos ni se reconocen en una herencia colectiva, sino que viven en una especie de presente absolutizado.

Bajo el entendido de la diversidad de la ultraderecha, propongo de nuevo tres vertientes de las derechas en el país, aunque hay más. Son grandes vértices ultraconservadores que han despuntado de otras. Primero es la histórica ultraderecha católica que tiene diversos linajes. La segunda es una hipercapitalista de corte secular. Y la tercera es una pentecostal, cargada de fundamentalismos.

1) La ultraderecha católica. Si bien tiene sus raíces en el siglo XIX, sus sociedades semisecretas más conocidas como el Yunque, MURO, Guía y los grupos ProVida son hijas de la guerra fría. Busca instaurar un orden social cristiano, es decir, tiene un corte teocrático. Hay herencia cristera, revanchista de un catolicismo social intransigente, cuyas raíces se remontan al

rechazo de los valores y sistemas sociales contruidos por la modernidad. Pese a ello, sustentan el “neoliberalismo bautizado” como el estadio ideal. Dicha ultraderecha católica es depositaria del radical pensamiento cristero, rabiosamente anticomunista, misógino, antimasonico, antijudio y antiprotestante. Tienen una ideología antiderechos.

2. Ultraderecha empresarial. Grupos de poder económico han visto perder sus privilegios. Están acostumbrados a actuar de modo corporativo. El *modus operandi* para hacer negocios y dinero a costa del erario y privilegios que han cambiado y, por tanto, miran con recelo a AMLO. Piden su renuncia, un ejemplo lo encontramos en Frena, de Gilberto Lozano, un empleado del grupo Monterrey que quiere despedir al Presidente como un mal empleado que no garantiza la inversión ni la estabilidad del país. Utilizan lo religioso a conveniencia, como el icono guadalupano y pretenden aglutinar a grupos sociales del catolicismo conservador. No sólo son los grandes empresarios, hay sectas como el grupo Nxivm que consagran las empresas como el nuevo lugar sagrado. Ahí Keith Raniere esclavizó sexualmente a mujeres, ejerciendo el abuso de la masculinidad sagrada.

“

Verástegui desnudó su talante violento y autoritario

3. La ultraderecha evangélica fundamentalista. Grupos pentecostales y neopentecostales conservadores han poblado el horizonte religioso en las últimas décadas. Busca la sanación de la vida pública con base en los designios de Dios sobre la clase política corrupta. Protegen la familia patriarcal y rechazan las conquistas de las mujeres y los derechos de las minorías sexuales. Pugnan por una teología de la prosperidad. El ascenso pentecostal de los sectores evangélicos conservadores y las alianzas interreligiosas son un vector apenas estudiado en América Latina. El fortalecimiento de las iglesias evangélicas refleja la crisis de la Iglesia católica. En México esta corriente ultraconservadora se enfrenta a movimientos de mujeres y de la diversidad sexual. Combaten la politización de la sexualidad movilizada por los movimientos LGBTI y feministas. El pensamiento y organización del fundamentalismo evangélico descansan en Hugo Eric Flores, político evangélico, quien ha fracasado dos veces con su partido Encuentro Social, y el pastor Arturo Fabela, evangélico político, quien ha incrustado a muchos de sus cuadros en los programas sociales de la 4T.

Verástegui no es un accidente. Está apadrinado por Donald Trump y Steve Bannon. Hay un gran movimiento de ascenso de la ultraderecha en Europa. Bolsonaro en Brasil es un ejemplo premonitorio en América Latina. Verástegui provoca al estilo de Javier Milei no con palabras punzantes, sino con balas matonas.

Las artes deberían estar a salvo de quedarse sin humor e irreverencia. Critiquen, pero no cancelen.

ANDRÉS
CLARIOND RANGEL
anclaran@hotmail.com



¿Drags o Verástegui?

El fin de semana se inauguró la Feria del Libro de Monterrey, un oasis en medio de una urbe cervecera, futbolera y con poco esparcimiento más allá de una amplia variedad de restaurantes que les permiten a los regios presumir de la buena cocina de su ciudad, aunque los museos se caigan a pedazos por falta de apoyo y las librerías no puedan rivalizar con los gimnasios o los centros de *wellness*.

Sin embargo, en cada Feria del Libro el panorama cambia y el optimismo surge al ver Cintermex atiborrado de futuros lectores de todas las edades. Familias enteras recorren los pasillos esperando encontrarse libros que fortalezcan esos valores que nos caracterizan a los mexicanos, aunque nos estamos matando entre nosotros. Obras de autores ilustres como José María Escrivá de Balaguer o Marcial Maciel.

En defensa de esas familias tradicionales, lideradas por un padre y una madre, es que la FIL de Monterrey canceló una actividad de cuentacuentos de drag queens. Padres temerosos

de que el cuento de Caperucita Roja se materializara frente a sus ojos cuando sus hijos cuestionaran a las drags: ¿Por qué tienes esas manos tan grandes? ¿Por qué esa voz tan grave? O peor aún, que uno de los señores presentes sintiera atracción por una cenicienta drag.

Dios nos guarde la hora. Y nos disculpará Carlos Monsiváis, a quien recordaron en esta Feria y que estaría en primera fila de la lectura drag, pero algo así no puede ser aceptado en una ciudad donde dejan pedazos humanos regados, asesinan gente todos los días, violan mujeres, pero donde a los niños les leen los cuentos sus abuelitas, una tableta o las amantes de su papá. Con los niños se mete el tío, el vecino y el amigo macho del papá, pero no unos drags pintarrajeados.

¿Qué sigue? ¿Que estas personas indeseables comiencen a cambiar el contenido de los cuentos?

Imaginemos unos pobres niños incautos escuchando cómo el príncipe que despierta a Blanca Nieves en rea-

lidad es la bruja, quien siempre estuvo enamorada de ella, aunque escondía ese amor prohibido al grado de mandarla envenenar. O al leer Pinocho regodearse en la elongación nasal de su protagonista.

Mejor traigan a Eduardo Verástegui. Felices lo hubieran acogido las familias regiomontanas, orgullosas de ver un hombre de verdad cuya paz espiritual no evidencia la ansiedad de llevar 20 años sin tener relaciones sexuales ni practicar el onanismo. Libido que Eduardo reserva al Todopoderoso y a la humanidad. Además de hacer campaña por la Presidencia, el ex modelo vendría con su discurso en contra del aborto y las desviaciones del alma.

Ahí habría saltado la comunidad LGBT... pero al tener menor influencia con los machuchones de la FIL, la queja se habría limitado a manifestaciones callejeras. En cambio, almas bondadosas y conectadas ocasionaron que la Feria librera tomara la decisión que ha llevado a varios autores nacionales e internacionales a recordar cómo

Monterrey sigue siendo un rancho y a mejor cancelar su participación en el evento.

En un mundo polarizado todos los bandos hacen lo mismo: cancelar y no escuchar al otro. El chairó contra el fifí, el liberal contra el conservador, el ecologista en contra del consumista.

En algunos casos tiene sentido censurar una postura incitadora del odio y la violencia. Alguien que escribe un tuit invitando a despreciar a gente de cierta orientación sexual, raza o nacionalidad debe ser cancelado en el instante.

Pero no en las artes ni en un evento cultural. Ahí debe reinar la absoluta libertad de expresión. Y si alguien quiere escribir una novela de un violador de mujeres, su única censura debe de ser la aceptación o no del lector.

Si unos drags quieren leer cuentos y a un padre de familia le parece repugnante, entonces que no lleve a sus hijos. Lo mismo que si una persona liberal observa una expresión artística que promueve la homofobia, sólo debe voltear para otro lado.

El mundo ha perdido su capacidad de ser irreverente y burlón. Por lo menos las artes y la cultura deberían estar protegidas de esa tendencia. De lo contrario perderán su esencia y serán absorbidas por el *statu quo*.

Critiquen las diferentes manifestaciones artísticas, ríanse de ellas, pero no las cancelen ni las censuren, nadie gana nada con eso.

Fascismo a la mexicana

Pedro Salazar

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx



El señor es un fascista. Mejor decirlo claro y pronto. También tomarlo en serio. Eduardo Verástegui representa en México la reacción en contra de todo lo que significan principios como la igualdad, la tolerancia, el respeto, la deliberación, el reconocimiento a la diferencia y las libertades. Es autoritario, antidemocrático, intolerante y (potencialmente) violento. Un combo peligroso. Sobre todo porque le aplauden otras personas iguales.

Que el personaje también sea un hombre profundamente religioso es asunto suyo. Nada que objetar. Las creencias de cada quien son personalísimas y el artículo 24 de la Constitución mexicana reconoce ese derecho humano fundamental: “Toda persona tiene derecho a la libertad de convicciones éticas, de conciencia y de religión, y a tener o adoptar, en su caso, la de su agrado...”. El problema reside en que pretende ser político y

postularse a la Presidencia de la República.

En esas vestes su religiosidad topa con diques constitucionales. El mismo artículo advierte que “Nadie podrá utilizar los actos públicos de expresión de esta libertad con fines políticos, de proselitismo o de propaganda política”. Algo que Verástegui hace con frecuencia. Pero, sobre todo, el artículo 40 constitucional establece que: “Es voluntad del pueblo mexicano constituirse en una República representativa, democrática, laica, federal (...)”. Ese principio de laicidad proscribiera el uso de discursos y símbolos religiosos en la vida política nacional. El Instituto Nacional Electoral deberá tenerlo en cuenta.

Pero el personaje que encarna a la extrema derecha en México ha traspasado otros principios democráticos y constitucionales fundamentales. Armado con un rifle de asalto que en México es de uso

exclusivo del Ejército, escribió en una red social lo siguiente: “Miren lo que le vamos a hacer a los terroristas de la agenda 2023, del cambio climático y de la ideología de género. Lo leo”. Acto seguido disparó el arma en más de veinte ocasiones. Después, en otro mensaje, diría que se trataba de una “sátira”.

Según el diccionario de la Real Academia Española, el concepto “sátira” tiene dos acepciones: “1) Composición en verso o prosa cuyo objeto es censurar o ridiculizar a alguien o algo; y 2) Discurso o dicho agudo, picante y mordaz, dirigido a censurar o ridiculizar”. No resulta fácil encuadrar su video en alguna de estas definiciones pero sí es claro el ánimo censor del mensaje. Pero, sobre todo, es nítido su talante agresivamente violento.

Su violencia va dirigida en general en contra de todas las personas que piensan y auspician que lograr el fin de la pobreza, el hambre cero, la educación de calidad, el agua limpia y el saneamiento, la paz, la justicia y las instituciones sólidas y otros doce Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030, son una buena idea. Pero, sobre todo va dirigida en contra de quienes promueven tres objetivos en particular: la igualdad de género, la energía asequible y no contaminante y la acción por el clima. A esas personas, Verás-

tegui les promete una ráfaga de balas.

No se trata de un dicho y un hecho anecdóticos ni de un desvarío de poca monta. La amenaza proferida no puede ni debe interpretarse fuera de contexto. Según datos del INEGI, el año pasado, en México, se registraron 32 mil 233 homicidios, de los cuales el 67.6% se cometió por disparo de arma de fuego. El Índice de Paz 2023 elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz reporta 968 feminicidios cometidos ese año del 2022, de los cuales el 71.9% se cometió con ese mismo tipo de armas. Ese mismo año, según datos de Global Witness, 31 personas defensoras del medio ambiente fueron asesinadas. Tan solo entre enero y julio de 2023 murieron de manera violenta 25 mujeres transgénero. El dato proviene del proyecto *Trans Murder Monitoring*, que también advierte que, después de Brasil, México es el país del mundo con el mayor número de homicidios conocidos contra personas transgénero en todo el mundo.

El mensaje escrito y, sobre todo, el video del Sr. Verástegui, lejos de una sátira son una incitación a la discriminación, al odio y a la violencia. Se trata de actos contrarios a la Constitución, a los tratados internacionales de los que México es parte que, incluso, podrían constituir delitos. El artículo 13 de la Convención Americana es claro al respecto: “Estará prohibida por la ley toda (...) toda apología del odio nacional, racial o religioso que constituyan incitaciones a la violencia o cualquier otra acción ilegal similar contra cualquier persona o grupo de personas, por ningún motivo, inclusive los de raza, color, religión, idioma u origen nacional”.

Esa prohibición se ubica en el artículo destinado a la libertad de pensamiento y de expresión y, en esa medida, se erige como un límite a la misma. Así que el personaje no puede arrojarse en el presunto ejercicio de un derecho. Lo que ha hecho es grave y no debemos dejarlo pasar como una anécdota más de lo que sucede en este país lastimado por tanta discriminación y tanta violencia.

“Ese principio de laicidad proscribiera el uso de discursos y símbolos religiosos en la vida política nacional. El INEEl deberá tenerlo en cuenta”

“El mensaje escrito y, sobre todo, el video del Sr. Verástegui, lejos de una sátira son una incitación a la discriminación, al odio y a la violencia”

QUEBRADERO

EN SU EQUIPO ESTARÁ SU DESTINO

Parte fundamental de lo que pueda suceder con las candidatas estará determinado por la gente de la que se rodeen.

En la medida en que tengan equipos abiertos a la crítica sin que dejen de plantearles los problemas que se van afrontando en la campaña hará posible hacer las cosas más allá de sólo cimentar una victoria.

Claudia Sheinbaum está empezando a enfrentar sus primeros problemas, los cuales pueden dividir a quienes le acompañen en la campaña. El caso de la capital se va convirtiendo en elemento de división porque Clara Brugada y Omar García Harfuch representan formas diferentes de ver la política, la gobernabilidad e incluso la concepción del partido.

El exjefe de Seguridad de la CDMX está siendo particularmente señalado por Ayotzinapa y por su origen militar. Sus críticos, el ala dura de Morena y la militancia de Clara Brugada abonan a esto. Si Omar García representa la propuesta de Claudia Sheinbaum mucho va a tener que hacer para defender, convencer y alentar esta candidatura.

No hay que darle muchas vueltas, muchos y muchas que están con Claudia Sheinbaum ya se imaginan en su equipo de campaña y hasta en el gabinete.

Para lo que viene se va a requerir de un gobierno con características diferentes al de López Obrador. Tendrán que preguntarse si se sigue con el afán confuso de que hay que seguir en la línea de 90% de lealtad y 10% de capacidad, como si no pudieran convivir de manera plena la capacidad y la lealtad.

Las candidatas requieren de personas que les ayuden y que les digan las cosas como son. Si se rodean de gente que lo que quiere es sólo verse en el futuro al ser parte de los equipos de campaña y gobierno las consecuencias se irán de manera directa al terreno de las candidatas.

El Presidente ha colocado a mucha gente que no ha cumplido con las expectativas, porque no eran áreas de su conocimiento y competencia. En el balance que se hará del sexenio va a quedar en evidencia el haber desarrollado un proyecto con funcionarios que en la mayoría de los casos no le supieron decir cosas al Presidente que no compartían con él.

En el país hay mucha gente preparada, a pesar de que en estos años les ha dado absurdamente por castigar la formación académica. Fortalecer la formación universitaria es construir nuevas generaciones para todas las áreas de la política. Hay que buscarlas porque, además, son quienes pueden entender mejor el tiempo que estamos viviendo.

Claudia Sheinbaum debe atender esta circunstancia, porque además de ser una académica destacada entiende lo que pasa en las instituciones de educación superior, insistimos por más que les haya dado por menospreciarlas o por hacerlas a un lado. La formación académica sigue siendo una alternativa para la transformación social.

Xóchitl tendrá que abrir sus espacios más allá de la inevitable negociación de posiciones con los partidos políticos que la apoyan. El entorno que se va creando en la hidalguense es de personajes que en algunos casos son vistos como parte de ese pasado al que no podemos regresar.

Así como hay gente de enorme valía en los partidos, hay otros que han tenido que ver con políticas económicas y sociales que no alcanzaron sus objetivos y que en muchos casos nos acabaron enquistando en la terca realidad en la que andamos.

Gane quien gane va a enfrentar escenarios rudos que van a requerir de capacidad, inteligencia, saber escuchar y entender los nuevos tiempos, incluye temas que por ahora no han volteado a ver.

La definición de los equipos puede terminar por definir el destino de las candidatas.

RESQUICIOS.

Es brutal lo que está sucediendo en Medio Oriente. La información que ha prevalecido ha sido la de los sanguinarios ataques de Hamas. No sabemos del todo lo que está viviendo Palestina. Se está echando a andar la industria de la guerra teniendo a la población civil como destino y víctima. Alguien tiene que parar la muerte como forma de vida en la zona.

Twitter: @JavierSolorzano



**JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER**

solorzano52mx@yahoo.com.mx

CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro



La política en general es, entre muchas otras cosas, un proceso a través del cual se busca construir acuerdos entre diversos actores para la búsqueda de objetivos comunes, coincidentes o, cuando menos, no contrapuestos. En este sentido, la política busca sumar, integrar y generar sinergias. Cuando hablamos de política electoral, lo anterior se vuelve más evidente: se trata de establecer alianzas con cuantos actores políticos sea posible para lograr la mayor cantidad de votos. En este caso, la construcción de acuerdos y la formación de alianzas se da de manera muy distinta dependiendo de si esto se hace desde el gobierno o desde la oposición. El partido en el gobierno construye acuerdos a partir del ejercicio mismo del poder y desde los apoyos con los que indirectamente cuenta, en tanto que la oposición se ve forzada a generar alianzas desde fuera del poder.

Oposición y construcción de acuerdos

De cara al proceso electoral de 2024, la importancia de las alianzas ha adquirido un peso mayor al de otros tiempos. Aun cuando en México existen siete partidos políticos con registro nacional, es probable que en las próximas elecciones existan tres o, incluso, dos opciones electorales. Hoy sabemos que Morena, PT y PVEM llevarán como candidata a Claudia Sheinbaum y que la alianza electoral se reproducirá en prácticamente las nueve elecciones de gubernaturas, así como en los procesos electorales legislativos. Del otro lado, tres de los cuatro partidos de oposición, PAN, PRI y PRD, parecen caminar rumbo a la elección presidencial con Xóchitl Gálvez como abanderada del Frente Amplio por México. MC, por otra parte, ha señalado su intención de competir con un candidato propio, aunque sin cerrar las puertas para llegar a un acuerdo con el Frente que les permita, a inicios del próximo año, organizar una suerte de segunda vuelta en la que se defina un candidato único opositor.

En este escenario, y considerando que los acuerdos de Morena, PT y PVEM han sido construidos desde el ejercicio del poder, los principales interesados en generar el mayor número

de alianzas tendrían que ser los partidos de oposición. Sin embargo, a lo largo de los últimos meses, los partidos y no pocas de las organizaciones que conforman el Frente Amplio por México se han dedicado a cerrarse a la posibilidad de construir más alianzas que aumenten su posibilidad de triunfo. En distintas ocasiones han dinamitado las posibilidades de establecer acuerdos con MC, al descalificar a este partido y señalarlos como cómplices de Morena y esquirolas de la democracia. De igual manera, se han dedicado a rechazar a quienes asumen una actitud crítica respecto de la manera en que se está llevando la campaña de Xóchitl Gálvez.

Por otra parte, aun cuando el esfuerzo político y electoral que hoy ha llevado a Gálvez a la virtual candidatura del Frente comenzó a través de la suma de organizaciones ciudadanas que demandaron a los partidos su participación en el proceso de nominación, llama la atención la ausencia de nuevas adiciones una vez que aquella se concretó. Hasta ahora, pareciera que quienes dirigen los trabajos políticos dentro del Frente no han buscado construir alianzas para sumar a otros grupos que podrían tener simpa-

tía por ellos al no coincidir con Morena y su candidata. Incluso, la actitud tanto de los dirigentes partidistas, como de algunos líderes sociales que simpatizan con Gálvez, ha sido la de denostar a quienes no manifiestan su apoyo a la candidata frentista. Pareciera que la estrategia no es la de generar acuerdos, construir alianzas y sumar apoyos con otros grupos y liderazgos, sino simplemente esperar a que estos se acerquen de forma espontánea. En contraparte, pareciera que MC tiene un poco más de perspectiva, al plantear que, en cuando inicie formalmente el proceso, designará cuando menos la mitad de sus candidaturas al margen de la militancia emecista y privilegiando el liderazgo y la representatividad de ciudadanos apartidistas.

En cualquier caso, una cosa es clara: si la oposición no comienza a generar alianzas con líderes de grupos, sectores y organizaciones, sus candidaturas no tendrán mayor viabilidad de triunfo.

Profesor de la UNAM y consultor político
Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico:
joaquin.narro@gmail.com

Juan Carlos Gómez Aranda

Analista político y experto en comunicación estratégica

X: @JCGomezAranda jcgomezaranda@hotmail.com

El último año sin estertores ni tregua

Las cosas van a cambiar muy pronto porque los nuevos actores nacionales y locales tendrán que crear un discurso personal y partidario sobre su visión de los problemas que agobian a los mexicanos y, sobre todo, las soluciones que vislumbran. Los electores esperan propuestas viables y efectivas para encarar la falta de oportunidades de trabajo o la inseguridad que campea.

La semana pasada inició el último año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y, a pesar de la simbólica entrega del bastón de mando y del traspaso del liderazgo de su movimiento político, hasta ahora él es quien sigue llevando la voz cantante como intérprete principal de las acciones del gobierno federal y de la realidad nacional. No hay espacio para otros voceros ni protagonistas que dicten la agenda de comunicación, unos porque no han sido capaces de desarrollar una narrativa propia y otros porque temen pronunciar la nota discordante con la definición desde Palacio Nacional de los temas sustantivos del país.

Sin embargo, las cosas van a cambiar muy pronto porque los nuevos actores nacionales y locales tendrán que crear un discurso personal y partidario sobre su visión de los problemas que agobian a los mexicanos y, sobre todo, las soluciones que vislumbran. Los electores esperan propuestas viables y efectivas para encarar la falta de oportunidades de trabajo o la inseguridad que campea en regiones enteras, pero que algunos gobernadores se empeñan en negar esperando que el problema desaparezca con sólo no invocarlo.

Resuelto el tema de su sucesión, el Presidente se ha enfocado en trabajar, concentrado en sus temas prioritarios: la terminación de obras emblemáticas de infraestructura; el Tren Maya, la refinería en Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Corredor Transistmico serán su legado material más importante. Mientras, otros asuntos son atendidos para que lleguen al fin del sexenio con un margen de manejo aceptable a la hora de entregar la estafeta.

Las cosas le han salido bien al presidente López Obrador. Por un lado, su favorita, Claudia Sheinbaum, arrancó con una amplia ventaja en las encuestas de opinión, mientras, continúa el asedio a Xóchitl Gálvez, no obstante los llamados fallidos de la autoridad electoral. Sheinbaum se mueve con la soltura que le da saberse puntera por más de 20 puntos de ventaja en las preferencias, según mediciones públicas recientes, mientras que Gálvez se nota emproblemada en encontrar el tono de su discurso y hasta en la conformación de su equipo de campaña.

Es cierto, aún estamos cerca del inicio constitucional de la competencia y faltan ocho meses para la elección. Existe tiempo para colocarse de mejor manera en las encuestas —que, finalmente, sólo son una *fotografía* del momento— y lograr mayor reconocimiento de la población. El asunto está en cómo

hacerlo, cuándo y con quiénes como compañeros de travesía.

Por otra parte, en breve veremos el arribo a la escena de cientos de aspirantes que disputarán cámaras, micrófonos y portadas de los diarios para arrebatar, quizás, el monopolio de la información política y mirada —crítica y condescendiente— de los asuntos fundamentales del país. Morena informó que se registraron 285 personas para participar por la candidatura de ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. A esta cifra será necesario añadir las propuestas de la dirigencia nacional, después de que los gobernadores abrumaron con sus prospectos los consejos estatales de su partido, y también falta agregar a los aspirantes del frente opositor y de Movimiento Ciudadano.

La efervescencia es inminente en algunos de los centros de gravedad política. Morena anunció ayer que mañana se publicarán los resultados de las encuestas de reconocimiento para los aspirantes a la Coordinación de Defensa de la Transformación en nueve entidades y que el viernes se darán a conocer los nombres de los perfiles que participarán en la encuesta final para definir las candidaturas.

El presidente de Morena, Mario Delgado, explicó que la Comisión Nacional de Elecciones definirá la lista final de participantes de cada entidad a partir de tres criterios: valoración de las propuestas que hicieron los consejos estatales, porque los gobernadores *se sirvieron con la cuchara grande*, de los resultados de las encuestas de reconocimiento y la valoración política de cada uno de los perfiles. No lo dijo Delgado, pero en algunos casos, como Chiapas, tendrá que hacerse también una valoración de diversos factores: situación social, gobernabilidad, seguridad y combate al crimen organizado... y al desorganizado.

Del lado del frente opositor, lejos han llegado a partir de la irrupción de Xóchitl Gálvez a la candidatura, pero ahora tienen que lidiar contra la percepción de que su campaña se ha *desinflado* y a que, otra vez, están atrás en la definición de sus prospectos a las gubernaturas.

Propios y extraños, incluidos los que consideran que los reflectores se inventaron para ellos, serán voces que ensordecen el firmamento electoral disputando al Presidente el monopolio de la agenda política y mediática que ha construido desde la exitosa, para sus fines, conferencia de prensa diaria coloquialmente llamada *La Mañanera*, que en mucho le ha ayudado a llegar a su quinto año con aliento y sin dar ni pedir tregua a sus adversarios.

En la oposición ahora tienen que lidiar contra la percepción de que la campaña de Xóchitl Gálvez se ha desinflado.

JOSÉ ANTONIO CRESPO

¿Xóchitl ya se desinfló?

Xóchitl Gálvez, tras un sorpresivo despegue, ya se desinfló y no tiene probabilidad alguna de remontar la distancia que se registra respecto de Claudia Sheinbaum. Esa es la narrativa que López Obrador y su partido quieren imponer en el ánimo ciudadano, justo porque eso repercute negativamente en las probabilidades de la oposición, y eleva las de Morena.

Cierto que se generó un vacío tras el proceso para designar a la Coordinadora del Frente Amplio que sí logró atraer la atención pública. Pero era natural que eso ocurriera, pues por un lado al culminar la primera fase cabe preparar lo que sigue, y eso no se da por arte de magia. La primera parte tardó meses en configurarse y salió esencialmente bien. La segunda fase, en buena parte más

complicada, no podía estar lista al día siguiente del nombramiento de Xóchitl como Coordinadora. Ella misma tiene que configurar a su equipo, y sus asesores publicitarios requieren tiempo para recaudar información pertinente y desarrollar una estrategia publicitaria más eficaz. Y, como Xóchitl misma ha aclarado, no se puede hacer campaña abierta ni hacer propuestas sino hasta el inicio formal de las precampañas a fines de noviembre.

Por otro lado, la narrativa oficial del inevitable y " arrasador " triunfo es validada por muchos medios, conductores y opinadores incluso reconocidos como críticos de AMLO, y se basa en varias encuestas que ponen muy arriba a Claudia, sin compararlas y ajustarlas con otras que le conceden menos ventaja.

Eso contribuye a hacer más creíble la idea de que Xóchitl no sólo no creció, sino que cayó de su primer impulso, que se desinfló. No es así, aunque esa podría ser la conclusión

AMLO y su partido quieren imponer en el ánimo ciudadano la narrativa de que Xóchitl se desinfló.

si se dan por válidas aquellas encuestas que arrojan una enorme ventaja a favor de Claudia Sheinbaum por encima de Xóchitl, sin mayor revisión o reserva. Y es que hay gran variedad en los resultados.

Dos encuestas de larga data, Covarrubias y Demotecnia (De las Heras), ponen dicha ventaja en 50 puntos o más, algo que ni AMLO consiguió en su mejor momento y con los astros alineados a su favor (pues alcanzó un nada despreciable 30 puntos de ventaja). Por lo cual es un tanto absurdo validar sin más esas dos encuestas, como lo hacen los obradoristas por ser favorables a su causa. Y es que sabemos que las encuestas suelen utilizarse como instrumento de propaganda, haciendo

aparecer a quien las contrata más arriba de lo que en realidad están.

Vino después la encuesta de Buendía con 30 puntos de ventaja para Claudia, algo más razonable, pero aún con una ventaja muy alta. De nuevo, validarla sin reservas contribuye a generar una impresión favorable a Morena, pero quizá incorrecta. Por ejemplo, Buendía., en la elección federal de 2021 para el Congreso, erró en su pronóstico por 15 puntos, y en la del Congreso capitalino falló por 20 puntos a favor de Morena. De aplicar ese margen de error a su actual encuesta, la ventaja real de Claudia podría ser sólo de 10 a 15 puntos. Muy distinto.

Por su parte, la encuesta de GEA-ISA arroja también ventaja para Claudia, pero de 18 puntos; 12 menos que la de Buendía. Y más aún, la de México Elige marca una distancia de 10 puntos a favor de Sheinbaum, cinco veces menor que la que proyecta Demotecnia. Y por eso los obradoristas la criticaron por ser electrónica y no domiciliaria. Pero lo que más cuenta es la representatividad del marco muestral. Así, pese a su cuestionado método, México Elige proyectó en Edomex un triunfo de Delfina Gómez por 8 puntos, justo lo que ocurrió, mientras que otras le daban hasta el final 20 puntos o más de ventaja.

Finalmente, casi siempre conforme se acerca la elección, los números cambian significativamente para uno u otro lado. Ante lo cual, lo más probable es que de las proyecciones que se hacen en estos días, resulte una fotografía probablemente distinta al resultado final, incluso si gana Morena. ●

Analista. @JACrespo1



Xóchitl y el síndrome del Jefe Diego

Con todas las reservas que se puedan tener sobre las encuestas que proliferan en los medios y que ubican a Claudia Sheinbaum en el primer lugar con diferencias de hasta 30 puntos o más sobre Xóchitl Gálvez, lo que no se puede dejar de ver con osin esos sondeos, es que la virtual candidata del Frente Amplio por México, que tuvo un ascenso meteórico en los sondeos y arrancó con una gran fuerza generando muchas expectativas en un sector de la población y los votantes mexicanos, parece haber frenado su crecimiento y haber perdido su empuje inicial, sin que se advierta en torno a ella ni estrategia ni estructura que la estén ayudando a subir.

A Xóchitl Gálvez se le ve cada vez más sola, sin una estructura partidista que la impulse, ni del PAN ni del PRI,

y sin tener un equipo definido.

Una versión que nos dan desde su equipo interno es que, además de que los dirigentes del PRI y del PAN, Alito Moreno y Marko Cortés, parecen más interesados en acaparar cargos y candidaturas para ellos y los cuates de su grupo político que en impulsar una estrategia ganadora para su candidata presidencial, también algunos asesores cercanos de los que se ha rodeado la propia Xóchitl, como la ex candidata presidencial Cecilia Soto, han convenido a la hidalguense de que “no te conviene asociarte ni acercarte a las marcas del PRI y del PAN, porque eso te alejará de los ciudadanos”.

Toda proporción guardada, con el frenón que se percibe en la campaña de Xóchitl Gálvez, a quien los ataques desde la 4T, sobre todo el ha-

berla señalado como “plagiaría” de su tesis de licenciatura, parecen haberle hecho mella anímicamente, hay en la oposición quienes empiezan a preguntarse si a la futura abanderada presidencial del Frente opositor, no le estará pasando lo mismo que a Diego Fernández de Cevallos en aquella convulsa elección presidencial de 1994.

Y es que en aquel año sucedió lo que hoy algunos refieren como “el síndrome del Jefe Diego” cuando el candidato del PAN, Fernández de Cevallos, ganó sorpresiva y contundentemente el debate presidencial, luego de ponerles un baile, literalmente, al candidato sustituto del PRI, Ernesto Zedillo Ponce de León, y al candidato del PRD, Cuauhtémoc Cárdenas Solorzano. Fue tal la habilidad y el punch verbal del abanderado panista, que tomó por sorpresa a sus dos contendientes, a los que dejó noqueados, y para cuando concluyó aquel primer debate, en la noche del 12 de mayo de 1994, la percepción casi generalizada entre los 34 millones que vieron el evento por televisión y también en el mundo político, era que Diego Fernández de Cevallos ganaría la Presidencia.

Pero si Diego sorprendió con su labia contundente, la sorpresa fue todavía mayor para todo el país cuando el candidato panista, del que todo mundo seguía hablando,

se desapareció literalmente de su campaña presidencial. Durante dos semanas nadie supo dónde estaba el hombre que despertó por primera vez la esperanza y la expectativa de derrotar al PRI y sacarlo de Los Pinos. Para cuando reapareció, quince días después, ya habían corrido todo tipo de rumores: que si el presidente Salinas lo había obligado a esconderse y a fre-

nar su meteórico ascenso; que si lo habían “enfermado” ante la presión del entonces poderoso y autoritario sistema priista.

La explicación que ha dado de aquella extraña conducta el propio Jefe Diego, fue que no hubo tal negociación, ni amedrentamiento del sistema; que se encerró con su equipo para “planear y proyectar la siguiente etapa de la estrategia, tras el éxito del debate” y que nunca sintió miedo ni temor de ganar la Presidencia.

Lo cierto y que quedó registrado para la historia reciente, es que cuando reapareció no volvió a ser el mismo candidato entrón, rebelde y temerario; su actitud había cambiado y la enorme expectativa que despertó en los mexicanos se fue diluyendo y se reventó. ¿Será que algo así le está pasando o le puede terminar pasando a Xóchitl Gálvez? Aunque en este caso no sólo sería por ella, que parece seguir teniendo el carisma y el empuje personal para volverse una buena candidata, sino por las cúpulas partidistas del Frente Amplio por México, que nomás no terminan de convencer de que tienen tamaños y ganas para ganarle a Morena la Presidencia de la República. ●

Se le ve cada vez más sola, sin una estructura partidista que la impulse, ni PAN ni PRI, y sin un equipo definido.

POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁNjairo.calixto@milenio.com
@jairocalixtoXóchitl y el rommelpache-
cazo azo azo

O sea, si Xóchitl quiere sobrevivir va a tener que pedirles a sus *amiguís* que dejen de apoyarla con videos aburridos y sin gracia. Si de por sí la Señora X no levanta ni un suspiro debido a su frivolidad, desconocimiento, cero empatía, *fake news*, escándalos y falta de carisma, es todavía más dañino que se recurra a personajes como *Zambranititititito* y *Kinky Téllez* para hundirla todavía más. Zambrano es más narcoléptico

que Ricardo Anaya, pero la Téllez, en algo muy remotamente parecido al español, trató de hacer una explicación mareadora sobre las encuestas, de paso darle un recargón al inútil de *Santi PRIL*, que resultó todo un enredo donde lo único que quedó claro es que está muy resentida porque la bajaron a huipilazos de la candidatura, pobrecita.

Y es que la cosa para Xóchitl no era tan difícil, podría haber dado una batalla más digna al no entregarse a la lógica heteropatriarcal del *Frente Marchito*, no hacerse fanática del neoliberalismo ramplón de *Claudio XXX*, no confundir a mi *Tatankita* Córdova con la democracia (ahora le están investigando sus desfalcos en el INE), deslindarse de Vicente *Vox*, quitarse la botarga de *calderonícola*, desmarcarse de los *Cárteles* inmobiliarios —incluyendo el suyo— y dejar de *pendejarla*, fundamentalmente. Algo que no va a pasar porque, con tal de espantar a los votantes anunció que va a jalar a puro “cuarto bat”: De la Madrid, *Ildeponcho* Guajardo, Bety Paredes y Mancera, ese cerazo a la izquierda.

Ya lo de meterse con la señora Piña, mejor ni hablamos. Y al contrario, seguro defenderá a la ministra que no atiende lo de los libros de texto en Coahuila, y porque Morena busca desaparecer los leoninos fideicomisos de la *Tremenda Corte*.

Con tantos reveses que ha recibido en las encuestas que me la ponen al fondo a la ultraderecha, XG no tiene muchas salidas de emergencia para ganarle a Verástegui, ese terraplanista neocristero con metralleta.

Quizá la única manera de que la muy fallida candidata (¿a dónde está, a dónde está, la disruptiva que iba a ganar?) pepene algún tipo de simpatía y treparle tres puntos al *rating*, sería aplicando el rommelpachecho e irse a Morena a apoyar a

Claudia Sheinbaum. A lo mejor, si pone su huipil en prenda, yéndose de aplaudidora de Claudia, a lo mejor se comienza a sacar a Xóchitl de la barranca.

Pero, conociendo a *Lady X*, es capaz de irse al PRI como esa diputada morenista que quiere estar con *Alito* Moreno para acompañarlo en el naufragio. —

La Señora X no
levanta ni un
suspiro debido
a su frivolidad y
desconocimiento

**Martín Espinosa**

Periodista

martin.espinosa@gimm.com.mx

Más allá de las traiciones

Si Vila no hace valer la alianza del FAM con el PRI, corre un serio riesgo de perder la entidad.

Los “trapecistas” de la política han vuelto a hacerse presentes en estos tiempos de turbulencia electoral con miras a los comicios del año próximo. En los últimos días, los ciudadanos hemos advertido la cooptación de “cuadros” otrora priistas o panistas por parte del partido en el poder.

Tal es el caso del senador yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, quien se fue para el Partido Verde, pero con claras intenciones de “operar” para Morena y del diputado federal Rommel Pacheco, uno de los panistas que en los últimos tiempos fue “cobijado” por el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila.

Esos reacomodos son parte de las presiones al panismo yucateco con la finalidad de debilitarlo en un estado que se ha caracterizado por ser su bastión, el único que le queda en el sureste, lo que deja claro que si el gobernador Vila no hace valer la alianza del Frente Amplio por México con el PRI, principalmente, corre un serio riesgo de perder la entidad y una parte importante de los 106 municipios que tiene.

REFORMAS AL SISTEMA PENAL

En la agenda nacional y a menos de un año del término del actual gobierno, muchas son las voces que demandan reformas al actual Sistema Penal Acusatorio, ya que no se cumple a cabalidad y ha permitido un “empoderamiento” innecesario del Poder Judicial —a través de los jueces— así como de los representantes sociales (Ministerios Públicos) aún con la supuesta independencia de que gozan en la actualidad. Han sido detectadas muchas irregularidades en la conformación de las llamadas carpetas de investigación en contra de imputados que terminan en la cárcel o que son sujetos a proceso sin siquiera contar con pruebas suficientes en su contra. Destacan casos en la Fiscalía de la CDMX, por ejemplo el de un exservidor público que tuvo que ser separado de su cargo debido a supuestas irregularidades cometidas en contra de un

presunto inocente. Nos referimos a Esteban Agustín Cervantes, quien recientemente dejó su cargo en la Fiscalía de Investigación Territorial en Coyoacán por la posible comisión del delito de Ejercicio Abusivo de Funciones, pues siendo Ministerio Público se presume fabricó en 2021, en conjunto con otros funcionarios, un delito en contra de un ciudadano. Cervantes citó en la agencia del MP al ciudadano en cuestión para “cuadrarle” el delito y solicitar su prisión preventiva justificada.

A pesar de que se cuenta con la bitácora del Sistema de Interoperatividad de Actuaciones Procedimentales certificada por un agente del Ministerio Público en la Unidad de Asuntos Internos de la propia fiscalía, en la que se advierte la clara fabricación de pruebas por parte del entonces servidor público, el fiscal para la Investigación de Delitos Cometidos por Ser-

vidores Públicos ha encubierto a este exfuncionario a pesar de que hay datos suficientes para vincularlo a proceso. Además, se ha permitido a Cervantes hacer uso de sus “influencias” con otros funcionarios de la institución con el fin de salir impune de las graves acusaciones que pesan en su contra. Todo ello consta en el expediente CI-FIDCSP/B/UI-B-3 C/D/1433/04/2022.

CERRADA COMPETENCIA EN VERACRUZ

Una encuesta difundida en Veracruz muestra que la disputa por la candidatura de Morena al gobierno estatal ya se ha estrechado. Los veracruzanos deberán elegir entre una opción local y una de fuera. Rocío Nahle, la actual secretaria de Energía, es la opción más conocida por la construcción de la refinería de Dos Bocas, que a pesar de haber sido ya inaugurada tardará al menos otro año más para procesar gasolinas. Y es que mientras los aspirantes mediáticos pugnaban por quedar en la encuesta definitiva, el secretario de Gobierno —Eric Cisneros— se metió entre ellos y de acuerdo con las tendencias ya encabeza con 35 por ciento las preferencias entre los morenistas. Los riesgos de poner a Nahle (22%) los debe tener ya medidos el partido guinda, lo mismo que una opción local que les garantice el triunfo en esa entidad.

La disputa por la candidatura de Morena al gobierno de Veracruz ya se ha estrechado.

**BASTA DE
POLÍTICA**

**MARCO
CAMPILLO**

@MarcoCampillo7



El factor oposición

Desde que Morena ganó no solo las elecciones presidenciales, estatales, municipales y de alcaldías en el caso de la ciudad de México, el país prácticamente se vistió de guinda, la llamada cuarta transformación ha llegado, con éxito o no, a todos los rincones del país y Andrés Manuel López Obrador es, por mucho, uno de los presidentes mexicanos que más poder ha acumulado.

Esto Morena lo sabe con toda certeza, la mejor carta que tiene, políticamente hablando vive en Palacio Nacional y la dirigencia del partido la utiliza cada vez que quiere y puede hacerlo

Pero en un país democrático como presume ser el nuestro, ¿cuál sería el papel de la oposición?, ¿en dónde quedan el PAN, el PRI, el PRD y las otras fuerzas políticas que no comulgan con el morenismo obradorista?, la respuesta es simple, se encuentran a dos pasos del basurero de la

historia.

Y la causa de que la oposición, como dicen por ahí, brille por su ausencia es simple, ellos mismos se lo buscaron, no tienen calidad ni moral ni política,

Más allá de que si la herramienta ha sido el populismo, la oposición por sí misma no ha podido con el paquete de enfrentar a López en el nivel que él lo ha hecho, no hay que olvidar que Andrés Manuel les dictaba y generaba agenda desde Andrés Manuel López Obrador provocaba que, desde el 2006

La secretaría de gobernación, encabezada por Santiago Creel, convocaba a conferencia de prensa por la tarde, y en ese espacio federal, un secretario foxista de alto nivel, le contestaba al político tabasqueño.

La estrategia de comunicación política del presidente le ha funcionado como jamás lo espero, en su momento César Yañez Centeno la tradujo de la mejor manera y ahora lo hace Jesús Ramírez, pero lo que no hay que dejar de tomar en cuenta, es que más allá de la actual oposición que ve esperanzas en Xóchitl Vázquez para enfrentar al obradorismo, es darse cuenta que López Obrador, no tiene a un López enfrente que lo cuestione o lo rete como el mismo lo hizo durante años, mucho antes de llegar al poder.



Neo priistas

OLVIDARON SU ORIGEN

Muchos de los actuales funcionarios provienen de partidos de oposición, pero esta vez llegaron al poder gracias a la fuerza política y electoral del Presidente en turno. Podemos decir que eran sujetos “amargados”, que habitaban en zonas populares y viajaban en transporte público, con gran rencor hacia quienes mantenían posiciones políticas relevantes y más aún, contra quienes gozaban de mejores condiciones de vida.

Los individuos ululantes, de la noche a la mañana se beneficiaron, primero con el arrollador triunfo de Cuauhtémoc Cárdenas en la CDMX y posteriormente con la impactante popularidad de López Obrador, quien posee el imán, la presencia y el reco-

nocimiento político.

El caso es que, esos sujetos de posturas maoístas y estalinistas, se han visto favorecidos al ocupar diversos cargos. Nótese, cambiaron su estilo de vida, iniciando por el lugar donde residen y ahora viajan con chofer en autos blindados y escoltas. Próximamente rendirán su informe de gobierno al puro estilo priista, donde solo ingresan a los auditorios, los amigos y familiares y ahora propician el “acarreo” para las porras, los vítores y los gritos de apoyo, como se usó con el priismo.

Insistimos, todos se comportan como los arcaicos priistas, no dan audiencia, a menos que ésta represente un jugoso negocio y claro, la corrupción es galopante en el desempeño de sus funciones. Sus posturas son ridículas, hacen recordar cuando después de la Revolución Francesa (1789-1799), las hordas del populacho se ponían las pelucas de los cortesanos; hoy por hoy, los neo priistas son bufones, vistiéndose y actuando como la elite más recalcitrante.

Sin duda es una gran pena que muchos de los funcionarios hayan perdido la brújula, abandonaron la humildad, la educación y en general las buenas maneras, olvidando su origen.

**PERIODISMO
SUBJETIVO**

**JORGE GÓMEZ
NAREDO**

@jgnaredo



La debacle del PRIAN vía Xóchitl

Es muy evidente: Xóchitl Gálvez, por más “relanzamientos” que haga, no subirá ya nada en las encuestas. Es una mala candidata. Y muchas son las razones: está inmersa en un escándalo de corrupción; no conecta con el pueblo a pesar de que le inventaron una historia de gente humilde; no es buena debatiendo; no tiene una ideología definida; no se deja ayudar; no tiene el respaldo de los partidos políticos que la postulan; los panistas la ven con desconfianza; los priístas la rechazan; se burla de la gente; no tiene control de sus reacciones ante condiciones adversas; se ríe de los ciudadanos.

Xóchitl es pésima candidata. En realidad, en estos meses, le ha quitado intención de voto a la coalición formada por el PRI, PAN y PRD. Y si sigue, irá cayendo más porque irá cometiendo más y más errores y más ridículos.

La cuestión es, ¿ya se dieron cuenta de esto quienes la impulsan? ¿Ya Claudio X. González está analizando si deciden quitarle de la contienda y colocar ahí a otra persona que pueda ser más competitiva? ¿Acaso Xóchitl no se ha dado cuenta que está destinada a perder abrumadoramente frente a Claudia Sheinbaum?

Las elecciones del 2024 pueden ser la hecatombe de la actual oposición. Si no hacen algo, si continúan como hasta ahora lo han hecho, podrían incluso quedar como tercer lugar. ¿Se imaginan al PAN unido al PRI y al PRD en tercer lugar, rebasados por Movimiento Ciudadano? ¿Se imaginan que los partidos que se creían gigantes, queden en un tercer lugar? ¿Se imaginan a los otrora partidos hegemónicos ahora en un papel de chiquillada?

Mantener a Xóchitl Gálvez como candidata a la presidencia significa, en pocas palabras, la destrucción del PRIAN. Con un resultado de tercer lugar en 2024, esos partidos no se podrán levantar.

Aún pueden decirle a Xóchitl que no es la indicada. Si bien es cierto no hay perfiles que puedan competir, sí hay liderazgos que no harán el ridículo todos los días. Es decisión de los partidos políticos, pero sus dirigentes parecen más preocupados en encontrar posiciones que les den fuero. Allá ellos. La que se les viene.

Pepe Grillo



Morena, hasta 8 perfiles

La prioridad en Morena es evitar rupturas. En Durango y Coahuila el partido se quebró. El resultado fueron sendas derrotas. No quieren tropezar con la misma piedra.

Los nombres de los aspirantes que serán considerados en las encuestas para las gubernaturas en juego ya están circulando. Los consejos estatales ya hicieron sus propuestas las cuales solo reflejan los intereses de quienes controlan esos consejos.

Para evitar que los desplazados se vayan con su música a otro partido, la dirigencia nacional se reservó primero dos lugares para llegar a seis, pero ayer trascendió que en caso de ser necesario se tomarán en cuenta hasta 8 perfiles por estado.

La idea es que todos los que se inscribieron reciban la oportunidad de com-

petir, siempre y cuando, tome nota, firmen un acuerdo para aceptar los resultados.

La ráfaga de encuestas en Morena está a la vuelta de la esquina. Ya se verá si el tridente López Obrador, Mario Delgado y Claudia Sheinbaum logran salvar el escollo sin rupturas.

Paridad, ¿sueño o pesadilla?

La nota es que no hay fecha para una nueva reunión en el INE para definir el tema de la paridad de género en las elecciones para gobernador del año que entra.

La reunión original se canceló de manera abrupta. La propuesta del INE de que los partidos nominen 5 mujeres y 4 hombres como garantía de equidad rebasó a los representantes partidistas y, hay que decirlo, a algunos consejeros.

Los enviados de los partidos regresaron a sus cuarteles para consultas con sus dirigentes. La verdad es que sus opciones más mencionadas para la mayoría de los estados son hombres. En algunos casos, la mujer más conocida o mejor calificada está hasta el cuarto lugar.

La pregunta es si los partidos pueden procesar las indicaciones del INE sin descarrilamientos o francas rupturas.

El problema, se dice, no es encontrar mujeres que puedan competir, sino qué hacer con los varones desplazados.

El tema da para un debate de largo aliento, pero hay plazos establecidos y las reglas tienen que quedar claras en menos de tres semanas. ¿Qué decidirán?

Adela no se guardó nada

A mediados de junio la diputada morenista por Chiapas, Adela Ramos, manifestó de manera pública su desacuerdo con los libros de texto que elaboró el grupo de Marx Arriaga.

Ayer, la legisladora Ramos anunció su salida de Morena y su incorporación a la bancada del PAN. ¿Qué pasó?

La propia diputada dijo que en Morena no hay libertad de expresión y después denunció que experimentó represión, violencia de género, violencia política, entre otras conduc-

tas que consideró nefastas.

Ramos fue recibida con algarabía y el coordinador Jorge Romero dijo que será arropada por todos los integrantes de la bancada del PAN.

Y mientras tanto Marx Arriaga sigue tan campante.

Premio Crónica 2023

Se dieron a conocer los ganadores de la edición 2023 del Premio Crónica. Es, de nueva cuenta, un elenco de lujo. Serán distinguidos el doctor Carlos Coello Coello, en el área de Ciencia y Tecnología; el doctor Eusebio Juaristi en Academia; la bailarina Elisa Carrillo Cabrera en Cultura; y la Universidad Autónoma de Querétaro en Comunicación Pública.

Grupo Crónica y la Fundación Premio Crónica consideraron que los galardonados son ejemplo de excelencia en sus campos laborales.

La ceremonia de entrega se llevará a cabo el 18 de octubre a las 10:00 horas en el Auditorio Jaime Torres Bodet del Museo Nacional de Antropología. El anfitrión será el presidente del Consejo de Administración de esta casa editorial, don Jorge Kahwagi Gastine quien ha logrado que el Premio Crónica sea un referente para la comunidad científica y cultural del país.

pepegrillo@cronica.com.mx

Definitivo: Ebrard se va de Morena y Delgado lo difunde

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



Es cuestión de semanas. O mejor dicho, de agotar las instancias partidistas y judiciales. Pero dé usted por seguro: el ex canciller **Marcelo Ebrard**, *El Carnal Marcelo* de **Andrés Manuel López Obrador**, cuya complicidad sellaron en 2012, ya prepara su salida de Morena.

Solamente reclama el derecho de irse cuando él quiera, no de inmediato como pretende la dirigencia de **Mario Delgado** y **Citlalli Hernández**.

Armemos los pedazos de esta historia.

Primera escena:

-Dígame la verdad: ¿Ya negocia con Mar-

celo Ebrard la candidatura presidencial por MC? -pregunto a su jerarca **Dante Delgado**.

-Espérese. Ya nada más faltan tres semanas.

-¿Pero si está en negociaciones?

-Espérese -insiste el senador y exgobernador veracruzano ante un silencioso **José Narro Robles**. Usted sabe que yo hago política, no declaraciones políticas. Siempre se lo he dicho.

DE DELFÍN A CRÍTICO

Segunda escena:

El viernes pasado **Mario Delgado** estuvo en la ciudad de Guadalajara para presidir una reunión del Comité de Morena en Jalisco.

Muchos lo vieron como un acto de apoyo a **Claudia Sheinbaum**, pero tuvo una segunda característica: **Delgado** anunció con cierta satisfacción la inminente salida de **Marcelo Ebrard**.

Traiciones de la política: **Ebrard** impulsó a **Delgado** como su potencial sucesor en el GDF en 2012, pero no creció y el favorecido resultó **Miguel Mancera**.

Tercera escena:

Varios aspirantes marginados de las contiendas gubernativas en nueve entidades han sido buscados por personas cercanas al exsecretario de Relaciones Exteriores.

El objetivo es obvio: atraerlos.

No puede subestimarse: si al menos uno de esos inconformes en cada estado tiene cierto arrastre y se va, abrirá grandes huecos a Morena y por supuesto a la campaña de **Sheinbaum**.

Cuarta escena:

Un grupo de simpatizantes de **Marcelo Ebrard** difundió ayer un manifiesto de la organización *El camino de México*, donde conviven legisladores, autoridades y cuadros morenistas.

Quinta escena:

Pretendían retirar la campaña de espectaculares del libro *El camino de México* para detener la publicidad de **Ebrard**, pero el Tribunal Electoral lo consideró trabajo editorial.

Puede verse como dato menor, pero victoria al fin y sin duda útil una vez dada la deserción y sobre todo si opta por MC, como parece.

UNALUCHA DISPAR

1.- Ayer dábamos un dato oculto en las encuestas. **Claudia Sheinbaum** ha alcanzado su máximo nivel en conocimiento y eso puede impedirle incrementar sustancialmente las preferencias electorales para 2024.

En tanto, agregamos, la opositora **Xóchitl Gálvez** tiene poco nivel de conocimiento -50 por ciento, según ella- y márgenes para difundirse y conquistar voluntades y votos.

Pues bien, ayer circularon en redes sociales las cifras dadas por **México Elige**, con 50.9 por ciento de tendencia para la exjefa de Gobierno y 40.1 para la senadora.

Con una acotación de los *xochilovers*: **Sheinbaum** lleva más de dos años en campaña -exactamente 27 meses- en tanto **Gálvez** inició en junio pasado, hace cuatro meses.

Y 2.- Ya saltó el otrora perredista y hoy morenista **Humberto Morgan** para alcalde de Álvaro Obregón.

Chavo banda en su juventud, ya gobernó esa jurisdicción y cuenta con base social para competir.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

¿Quién quiere ser gobernador de Morena?

LA FERIA

Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



Contaba un exgobernador que en el sexenio pasado sus viajes de chamba a la capital solían ser una vez cada ocho días. De repente, para bien o para mal, para tratar asuntos con la Federación se ausentaba hasta dos veces a la semana. Y, si tenía suerte, comparecía una semana sí, otra no.

En la República hay de estados a estados. Unos que son como un país entero, no sólo por la

Hoy si eres una mandataria o un mandatario de Morena cada rato te reclamarán como pieza de utilería en Palacio Nacional: foto, diga whisky

extensión, sino por la diversidad de territorios, la complejidad de los traslados o lo dispar de las problemáticas entre una zona y otra. Y los hay menos grandes, mas no necesariamente menos emprobleados.

Pero aun en estados pequeños o más uniformes, qué duda cabe que ser gobernador es un trabajo de tiempo completo. Y eso significa mucho más que horario laboral de lunes a viernes.

A diferencia de lo que contaba el exgobernador sobre la frecuencia con que en otros tiempos se viajaba a la capital a lidiar con el gobierno de la República, hoy si eres una mandataria o un mandatario de Morena cada rato te reclamarán como pieza de utilería en Palacio Nacional: foto, diga whisky.

Porque ser gobernador de este oficialismo es chamba aparte. No apta para todos. Así que ahora que en nueve entidades se medio matarán, figurativamente, para obtener una de las candidaturas lopezobradoristas a un gobierno

estatal, conviene repasar lo que implica.

El gobernador del oficialismo es hoy, como lo fue hace más de 30 años, un delegado del Ejecutivo. Ni más, pero sobre todo no menos, que eso. Responde no a sus gobernados sino prioritariamente a la Presidencia. Forma parte de un gabinete de facto, cosa que implica carga laboral extra.

Que va a entrar una tormenta a Nayarit, nada nada, en Palacio Nacional lo esperan, gobernador. Lidia, el huracán, que nos aguante tantito. ¿Y qué hace el titular del Ejecutivo nayarita?, asiste el martes, dícese ayer, a la firma de un protocolo que es para la foto y nada más que para la foto.

Bueno, es para algo más. Es para la propaganda que se hará de que desaparecido el “mal llamado” Seguro Popular hoy ya “existe” el IMSS-Bienestar. La foto es muy importante para bombardear con anuncios que no hay carencia en atención médica.

Todo lo contrario. Aplausos al Presidente.

El gobernador no puede pretextar que iba a recibir a unos empresarios, o que tenía una reunión de supervisión del plan para proteger a la población si viene un ciclón o huracán. Primero Palacio, luego todo lo demás. Todo.

Cabe mencionar que el propio servicio meteorológico alertaba que por el huracán Lidia para este martes se temían lluvias torrenciales en Colima, Michoacán y Nayarit. ¿Dónde estaban ayer muy temprano sus tres gobernadores, de Morena, *of course*? Con el huracán AMLO.

Quien por Morena gobierna una entidad sabe que eso del federalismo es una cosa del cannabis, una fumada, pues; que lo de libre y soberano es para la bandera donde está el escudo estatal, porque en este país sólo hay uno libre y soberano, y ése pronto gravitará desde Palenque.

Además, aunque la ley diga otra cosa, son responsables de que la elección de 2024 salga requetebién para la doctora y para todos los candidatos que le encarguen. Esperan de él un triunfo electoral cueste lo que cueste, y ha de apañárselas presupuestalmente sin provocar escándalos de sobres a AMLO.

Finalmente, batallan para mantener a raya a no pocos compañeros y compañeras que ambicionan su puesto, sabedores de que mientras vayan al besamanos les serán perdonadas sus deficiencias.

No cualquiera, eh.

Sheinbaum, con bastón pero sin mando

La tardanza de Claudia Sheinbaum, imperdonable en su caso tanto por su origen como por sus pretensiones de ser presidenta de este país, para manifestar alguna postura sobre el ataque terrorista de Hamás a Israel, revela a una persona que tiene el bastón pero todavía no tiene el mando, una mujer temerosa de desobedecer al macho en el mando, una persona que no atina a dominar sus miedos en la cosa pública.

La decisión que tomó en días pasados de hacer a como dé lugar candidato a Omar García Harfuch pareció ser una señal muy clara de su parte de que ella tomaba las decisiones y que el candidato en la CDMX lo pondría ella, y nadie más. Esa lectura trasminó en el

AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio Zavala

Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

@juanizavala



ambiente político. La candidata decidía más allá de los críticos al interior de su partido. Dinamiteros de la candidatura presidencial que toman como pretexto la contienda capitalina para hacerse de posiciones ahora que se vaya a su rancho el Presidente –en caso de que lo haga, claro–. Los *laminazos* han estado fuertes de uno y otro lado y no parecen tener fin; al contrario, muy probablemente se incrementarán hasta el mero día de la elección, y si no hay satisfacciones plenas, pues seguirán.

Eso es en el terreno más local; el juego político en Morena es una dinámica que podemos imaginar la candidata Sheinbaum domina más allá de que le dieran un bastón hueco. Sin embargo, siempre hay situaciones que revelan las maneras de los candidatos. No solamente hay una materia en la que son evaluados quienes aspiran a gobernar. Claudia, más allá de la herencia que le deje López Obrador y el empuje que transmite a su campaña –que no será menor–, está sujeta al escrutinio público de uno y otro lado, pues al final, si gana, gobernará para todos los mexicanos.

Por eso era importante ver su templanza ante un evento que ha desatado un nuevo problema internacional de dimensiones que todavía desconocemos.

Esperar de López Obrador alguna definición sobre temas de dimensión internacional o de geopolítica es verdaderamente absurdo. El tipo es un aldeano, un hombre cerril al que le da miedo el mundo, al que considera peligroso y extraño, un lugar del que no sale nada bueno. Por eso sus invectivas contra otros países,

las advertencias del daño que puede generar estudiar en el extranjero, donde se aprenden “malas mañas”, y sus pronunciamientos ridículos tipo certamen de belleza en los que se pronuncia simplonamente “por la paz en el mundo”. Pero de Claudia Sheinbaum se supone que se podría esperar algo diferente. Por supuesto, por el origen de sus ancestros, la persecución incesante del pueblo judío que atraviesa a esa y millones de familias en el mundo. Pero también porque estudió en el extranjero, porque participó en un equipo internacional de medioambientalistas y científicos que se hizo merecedor al Nobel de la Paz y porque, según dijo en una entrevista, a la tierna edad de 12 años contribuyó decididamente para que terminara la guerra de Vietnam, participando en una manifestación antibélica en su escuela (así lo comentó en una entrevista a la revista semanal de *El País*). Conmovedor.

Con todos esos antecedentes bastaría para esperar algo más de ella que apegarse primero al silencio y luego al galimatías presidencial.

Es claro que el ambiente que rodea a la señora Sheinbaum dista mucho de ser uno en el que se privilegien las ideas y la tolerancia; más bien parece ser un callejón en el que las virtudes para el descontón y el abuso presupuestal son las que prevalecen. Una pena, porque todo indicaba que en algunas cosas podía marcar alguna diferencia sin que se sintiera hecho a un lado el ayatola de Palacio. No fue así. Le dieron el bastón pero no el mando, ni siquiera para declarar.

DINERO

Gasolinazo, ¡no! // Salud mental: el costo del tratamiento // Hallan semejanzas de Claudia Sheinbaum con Angela Merkel

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UN GASOLINAZO—ASESTADO por Peña Nieto y Meade—al comenzar 2017 le costó todo al PRI. Se desquitaron los ciudadanos. Fue de efectos prolongados, porque los priistas comenzaron perdiendo la Presidencia y recientemente el estado de México. El entonces secretario de Hacienda se defendió: “fue la mejor solución”. No está en ningún escenario del gobierno de la 4T propinar un *gasolinazo* por el disparo de los precios internacionales del petróleo, a raíz del conflicto Hamas-Israel. Primero, porque es un compromiso de Andrés Manuel y segundo porque estamos en tiempos electorales. Seguirá aplicándose el subsidio.

Todo sobre Claudia

LA PRENSA INTERNACIONAL comienza a poner bajo la lupa a Claudia Sheinbaum, la candidata de izquierda que está en vías de convertirse —sin competencia importante hasta ahora— en Presidenta de la República. Bloomberg le ha dedicado un artículo de más de 10 mil palabras, podría titularse “Todo sobre Claudia”, aunque declinó hacer declaraciones. La autora Maya Averbuch desliza esta opinión: “Algunos la ven como la Angela Merkel de América Latina: una política con la mente rigurosa de un científico. Al igual que Merkel, Sheinbaum tiene un doctorado (el de Merkel es en química cuántica; el suyo es en ingeniería energética) y comenzó su carrera en el mundo académico. No sólo ha publicado una gran cantidad de artículos científicos, sino que ha contribuido a dos informes históricos del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de Naciones Unidas, el principal organismo de ciencia climática del mundo”. Hasta aquí el texto de Bloomberg. Recordemos que Angela Merkel fue la poderosa canciller de Alemania por casi 16 años. Batalladora y mano firme, su influencia se extendió a toda Europa. En otra parte del artículo—cuyo eje es la política energética de México— surge lo que será un lugar frecuente: el rompimiento con algunas ideas del presidente López Obrador. Uno de los entrevistados expresa lo siguiente: “Sheinbaum se verá obligada a defender la política actual o a empezar a romper con López Obrador, y será interesante ver si es capaz de hacerlo”. Los principios de la 4T son

una obra común de Andrés Manuel, Claudia y muchos mexicanos. ¿Por qué romperlos? Multiplicarlos, sí.

Salud mental

EN EL MARCO del Día Mundial de la Salud Mental, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), analizó el gasto asignado por el gobierno a este capítulo. Los problemas han aumentado y no sólo por el covid, también por la ansiedad y el miedo de vivir bajo amenaza del “pago por piso”. Es otra renta. Para el próximo año se prevé una inversión de 3 mil 724 millones de pesos, equivalente a 1.3 por ciento del presupuesto total para salud. Sin embargo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) sugiere que el monto por persona debe ser de 7.9 dólares y en México se ubica entre 3 y 4 dólares. El estudio se circunscribe a la inversión gubernamental, pero no toca lo que cuesta la atención privada. Los 2 mil pesos por hora que cobran algunos sicólogos y sicopsiquiatras son para volverse loco.

Ombudsman social

ASUNTO: JARDÍN DEL Adulto Mayor

LOS USUARIOS DE este espacio de Chapultepec hemos sido excluidos de las instalaciones. Pretexto: “no tienes el permiso por escrito”. No se permitió la clase de taichi-chikung que coordino. Debimos hacer la práctica fuera de las instalaciones. En el traslado una compañera sufrió una caída. Se cerró la cocina que se usaba antes de la pandemia. ¿A quién podríamos dar la queja por violación a nuestros derechos como población vulnerable?

José Luis Díaz Núñez

R: SU RECLAMACIÓN debe ser presentada al jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres.

Twiteratti

SEAMOS CLAROS. MÉXICO aboga por la paz, el diálogo y la protección de civiles sin matices. Instamos a terminar con ataques indiscriminados y la violencia contra civiles por parte de Hamas y por parte del ejército de Israel en Gaza.

@aliciabarcena

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

AVANZA REFORMA SOBRE FIDEICOMISOS DEL PODER JUDICIAL



▲ La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó la iniciativa de Ignacio Mier (segundo desde la izquierda) para

reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, que obligará a extinguir 13 fideicomisos. Foto José Antonio López

ASTILLERO

Aburto, Salinas, CNDH // Libertad a la vista // ¿Quiénes tramaron? // ¿AA acompañará a Claudia?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

TODO INDICA QUE Mario Aburto Martínez pronto estará libre. Lo más lejos que debería quedar su liberación sería el 23 de marzo del año próximo, cuando se cumplirán 30 años del asesinato de Luis Donald Colosio Murrieta, candidato a la Presidencia de la República por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en tiempos en que tal postulación significaba un triunfo electoral asegurado.

TRES DÉCADAS SERÍA la máxima sanción aplicable a Aburto conforme a la legislación penal correspondiente a Baja California, donde sucedieron los hechos. Pero el aparato federal, controlado entonces por Carlos Salinas de Gortari como presidente, cometió una serie de abusos de poder que terminó condenando al presunto "asesino solitario" a 45 años de cárcel, conforme al código penal federal.

AHORA, UN TRIBUNAL colegiado ha declarado inválida la sentencia federal (45 años) y ha ordenado que se emita una nueva resolución, en la jurisdicción de Baja California (30 años). No se trata necesariamente de reponer el proceso o de intentar una declaratoria de inocencia. Pero, conforme a lo que ha planteado la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), presidida por Rosario Piedra Ibarra, la revisión de la pena significaría "un paso más para lograr la verdad y la justicia en un caso que (...) está plagado de irregularidades, omisiones, encubrimientos y que, tarde o temprano, deberán ser plenamente esclarecidos".

LA CNDH DE Piedra Ibarra realizó investigaciones consignadas en la Recomendación 48VG/2021, que ha establecido que hubo graves fallas en la defensa jurídica del caso Aburto y en el actuar de jueces y funcionarios de anteriores administraciones de la CNDH, con torturas, fabricación de pruebas, vicios y fallas procesales continuas.

EN SU DOCUMENTO (DGDDH/037/2023) del pasado domingo, al conocerse la resolución del tribunal colegiado, la CNDH señaló en varias ocasiones que las violaciones a los derechos humanos no se circunscriben a Aburto y

su familia, pues afectan "a todo el pueblo mexicano (...) al negársele el derecho a la verdad".

EL POSICIONAMIENTO DE la CNDH va más allá del punto específico de Aburto y familiares y habrá de verse el alcance judicial que pudiera generar. ¿Quiénes son responsables de tan elaborada maquinación que usó gran cantidad de recursos públicos, "fiscalías especiales", "informes" voluminosos y declaraciones mediáticas al por mayor, pero encubrieron el fondo del asunto?

FALTAN VARIAS FASES de un proceso judicial confeccionado para servir al interés encubridor de un poder criminal, en cuya cúspide estuvieron el presidente Salinas de Gortari y su hermano Raúl, acompañados de programadamente fallidos fiscales especiales (varios, desde la matriz carpicista de los investigadores jurídicos de la UNAM) y procuradores e investigadores policíacos torcidos.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador ofreció a Mario Aburto la protección del gobierno federal en caso de que se decida a contar la verdad de los hechos que vivió o en los que fue involucrado. La CNDH de Piedra Ibarra asegura que persistirá en que se esclarezca lo sucedido en Lomas Taurinas.

EN LA CERRADA pelea política y electoral que sostienen los poderes Ejecutivo y Judicial, ayer la mayoría de Morena y sus aliados en una comisión de la Cámara de Diputados dejó todo listo para que en el pleno de San Lázaro se formalice el retiro de fideicomisos del Poder Judicial que, dijo el morenista Hamlet Almaguer, "es una pena de muerte a los privilegios del Poder Judicial de la Federación".

Y, MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum cumple este domingo con una visita a Villahermosa, Tabasco, que pospuso más de 20 días atrás, todo en medio de la nunca explicada ausencia de Adán Augusto López en las actividades de la virtual candidata presidencial (semanas atrás se dijo que AA sería presidente de Morena o coordinador nacional de la campaña claudista y ahora se dice que será "enlace" en las nueve entidades en que habrá relevo de gobernantes, incluyendo el feudo Tabasco), ¡hasta mañana!



▲ Los senadores Beatriz Paredes, del PRI, y Eduardo Ramírez, coordinador de Morena,

durante la sesión de ayer en la Cámara alta. Foto Cristina Rodríguez

Guatemala como espejo: una democracia en peligro

ECONOMÍA POLÍTICA

Ciro Murayama

Economista,
profesor de la UNAM
 @CiroMurayamaMx


Guatemala vive horas de una profunda crisis política. Hay bloqueos carreteros en todo su territorio. Organizaciones indígenas y estudiantiles exigen la dimisión de las autoridades que han tratado de evitar que asuma la presidencia Bernardo Arévalo, el sociólogo y diplomático que ganó las elecciones postulado por el partido Movimiento Semilla.

Incluso la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), acaba de urgir “al Estado de Guatemala a respetar el resultado de las elecciones generales y a cesar las acciones del Ministerio Público (MP) que ponen en riesgo el orden constitucional y la independencia de los poderes públicos.” Tan extraordinario pronunciamiento se debe a que el ministerio público allanó la sede del Tribunal Supremo Electoral el 29 de septiembre, confiscando 125 mil actas de la votación presidencial de agosto. Sí, como se lee: la policía irrumpió la sede de un órgano constitucional y sustrajo los documentos que certifican la voluntad popular.

Se trata de una medida más, desde el gobierno de Guatemala, la fiscalía y parte del

“... la policía irrumpió la sede de un órgano constitucional y sustrajo los documentos que certifican la voluntad popular”

“Cuando un presidente o un grupo ven al poder público como patrimonio propio, usan a las fiscalías para perseguir opositores”

Poder Judicial, para subvertir el veredicto ciudadano depositado en las urnas.

Para entender lo delicado de la situación, conviene un breve recuento.

Desde que en 2020 gobierna en Guatemala el presidente Alejandro Giammattei —quien sucedió al teólogo y cómico

Jimmy Morales—, decenas de defensores de derechos humanos y activistas han sido perseguidos. Con nombramientos en la fiscalía general de personas ligadas a grupos de poder tradicional, se han abierto procesos contra quienes en el pasado reciente denunciaron e investigaron la corrupción. Una centena de abogados tuvo que abandonar el país, entre ellos el exfiscal Francisco Sandoval que indagó tramas de corrupción que involucraban a los expresidentes Alfonso Portillo, Álvaro Arzú, Álvaro Colom y Otto Pérez Molina. Otros más están presos, como la antigua fiscal Virginia Laparra, a quien Amnistía Internacional considera “presa de conciencia”.

La acción autoritaria implicó, no podía faltar, el ataque a la prensa libre. La circulación del diario *elPeriódico* fue cancelada en 2022 y su director, el periodista José Rubén Zamora, también está en prisión.

En ese clima de deterioro legal y asfixia a las libertades hubo elecciones este año. Con distintos recursos, se fue excluyendo de la contienda a figuras como la líder indígena Thelma Cabrera o el defensor de derechos humanos Jordán Rosas. De 22 fórmulas de presidente-vicepresidente que contendieron, 19 se ubicaron en el espectro político de la derecha. Los resultados de la primera ronda, el 12 de junio, fueron sorprendidos: ganó el voto nulo con 17 por ciento de los votos, luego quedó Sandra Torres —que fue primera dama en la presidencia de Álvaro Colom y de quien se divorció para poder ser candi-

data presidencial en 2011— con 16 por ciento y, enseguida, Bernardo Arévalo con 12 por ciento de los sufragios. El partido del gobierno, Vamos, no logró ir a la segunda vuelta.

Cuando avanzaba el cómputo de votos de la primera vuelta en junio, una orden judicial, invadiendo la competencia electoral, ordenó el recuento de sufragios. Después, la fiscalía pidió y consiguió que se cancelara el registro de Movimiento Semilla por un juez penal, cuando la ley en Guatemala prohíbe prescribir partidos que son parte de un proceso electoral en curso. Para quienes detentan el poder en Guatemala, Movimiento Semilla era legal hasta que tuvo el atrevimiento de desplazar a los partidos tradicionales.

Tras sortear distintas batallas jurídicas, Arévalo estuvo en la boleta y con su compañera de fórmula, la bióloga y química Karin Herrera, obtuvo el 61 por ciento de los votos en la segunda vuelta del 20 de agosto. Ahora se allana la sede del Tribunal Supremo Electoral y, ante el riesgo de que se quiera impedir la toma de protesta de Arévalo en enero, el conflicto llegó a las calles.

Cuando un presidente o un grupo ven al poder público como patrimonio propio, usan a las fiscalías para perseguir opositores, desean capturar al Poder Judicial y someter a las autoridades electorales, atacan y acallan a la prensa, entonces el siguiente paso es desconocer un resultado electoral que no fue de su gusto. Se trata de una crónica anunciada del intento de asesinar a una democracia, aquí cerca, en nuestra frontera sur.

Si la casa del vecino arde en llamas, tu misión es socorrerlo y tomar medidas en tu propio hogar, no limitarte a cambiar el canal de televisión.



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

11 Octubre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN



Atrapado en su ideología

No hay manera de que el presidente **López Obrador** condene, sin matices, el terrorismo de Hamás. Ni el reclamo de la embajadora de Israel, **Einat Kranz Neiger**, lo hizo mover su tibia posición. Es más, hasta le pidió "comprensión" a la diplomática.

Dijo en la mañana: "Nuestra política exterior se alimenta de principios. Está definida en la Constitución. No queremos la guerra ni la violencia". Pareciera atrapado en una barrera ideológica que lo obliga a hacer piruetas para no condenar abiertamente a Hamás, organización terrorista financiada por Irán que el sábado entró a sangre y fuego en territorio israelí.

Los muertos y heridos en la población civil de Israel y Gaza, donde viven más de dos millones de palestinos, ya se cuentan en miles.

* **Claudia Sheinbaum**, coordinadora de Defensa de la Transformación, no se apartó gran cosa del guión. Condenó el ataque a civiles, sí, pero sin mencionar la palabra terrorismo ni referirse a Hamás. A ver si la numerosa comunidad judía en México no le cobra esa tibieza a la hora de ir las urnas en 2024.

Gerardo Fernández Noroña, su coordinador de vocería, de plano no la ayuda. No escondió su simpatía con Hamás. En un video casero se puso a opinar sobre el conflicto entre Israel y Palestina: "Ellos (la derecha) perversamente dicen: 'No, están defendiendo el terrorismo'. Es terrible lo que le han hecho al pueblo palestino, lleva décadas sometido.

"Cuando dicen: llegas aquí a tu casa, ésta no es mía, la rento, pero si fuera mi casa y te sacan, la demuelen y se instalan aquí los invasores, pues eso no es ni legal ni pacífico ni humano ni correcto ni decente ni honesto ni nada".

* En la trinchera de enfrente no se anduvieron con medias tintas. **Xóchitl Gálvez**, acompañada de los coordinadores parlamentarios del PAN, **Julen Rementería**, y del PRI, **Manuel Añorve**, leyó un duro pronunciamiento sobre el conflicto:

"Cuando la democracia está bajo fuego, la indefinición no tiene lugar. El silencio de la neutralidad genera más violencia porque la valida.

"Hamás no es un Estado-nación que está defendiendo límites geográficos o una causa de territorio, es una agrupación terrorista internacional que está atacando a civiles indefensos.

"Que quede claro: lo que condenamos es un acto terrorista contra la población civil, no estamos debatiendo la causa histórica del pueblo palestino y el pueblo de Israel, sobre la existencia de dos Estados", puntualizó.

EXISTENCIA DE DOS ESTADOS, PUNTUALIZÓ.

* **Ernestina Godoy** llegó al Senado a participar en un acto proselitista para su reelección como fiscal de la CDMX disfrazado de foro sobre los retos de la justicia en México. Salió por la puerta de atrás. Era una reunión organizada por Morena para aplaudir a la controvertida fiscal. Un grupo de víctimas, arrojadas por el senador del Grupo Plural **Emilio Álvarez Icaza**, irrumpieron fuera del salón donde se realizaba el foro al grito de "¡fuera Godoy!, ¡fuera Godoy!". Una de las víctimas, **Mariel Albarrán**, se metió incluso al salón y la sacaron por la fuerza. * Otra de las víctimas que se oponen a la reelección de **Ernestina Godoy** es **Juan Carlos Minero**, dueño de la financiera Black Wallstreet Capital. En rueda de prensa posterior acusó a la Fiscalía de la Ciudad de México de robarse más de 3 millones de dólares y 15 millones de pesos.

"Vengo a ofrecer mi testimonio en contraste con las declaraciones que la fiscal dio el día de hoy, donde busca la reelección en un discurso lleno de mentiras", dijo el hombre, quien ya prepara un documental que es producido por **César Martínez**.

El productor nos dijo que 31 policías participaron en los caetes donde desapareció el dinero. Sólo siete están en la cárcel.

Maricarmen Grajales se presentó como la hermana de **Lesly Martínez Colín**, una joven de 30 años presuntamente asesinada por su expareja y encontrada muerta semanas después en el tramo guerrerense de la Autopista del Sol.

"Ella desapareció el 30 de abril. La encontramos muerta un 16 de mayo. Van cinco meses de la muerte de mi hermana y la Fiscalía no ha encontrado a su asesino. Siempre nos ponen peros..."

Patricia Vargas Domínguez dijo que sufre de violencia, tanto de la Fiscalía como de su exesposo, de nombre **Horacio Bustillos**. "Llevo seis años poniendo carpetas de investigación por violencia familiar, amenazas de muerte... todas han sido ignoradas. Mi violentador sigue acosándome, vivo con miedo", aseguró.

Por allí andaba **Hilda Lara**, media hermana del vocero de la FGJ de la Ciudad de México, **Ulises Lara**, a quien acusa de usar sus influencias en un caso particular en contra de ella y su esposo.

* **Xóchitl** apareció en el Patio del Federalismo del Senado y de inmediato le pidieron que se uniera al grupo y se posicionara frente a las víctimas. Lo hizo:

"La justicia pasa por el trabajo de las fiscalías, pero vemos a las fiscalías protegiendo a los delincuentes en lugar de hacerles justicia a las víctimas".

Ya encarrerada, recordó que la Constitución fue cambiada para ratificar a una persona (**Godoy**). "Los resultados son visibles. No hay justicia", puntualizó.

A **Godoy** la debe ratificar el Congreso de la CDMX. Los votos de Morena y aliados no les alcanzan. La reelección no pasa sin la oposición. Veremos si a la hora de votar no les dan ganas de ir al baño.

IGNACIO MORALES LECHUGA

Diputados 4T, club de levantados

El comportamiento de la mayoría de los diputados los ha convertido en un simple eslabón en la cadena de mando del poder Ejecutivo. **Cinco años de complacencia a las órdenes del Presidente los han alejado de los intereses de los ciudadanos**, principal característica de una verdadera democracia.

En Estados Unidos, con casi 332 millones de habitantes, sólo hay 435 representantes y 100 senadores. En México, con 127 millones, la cifra de 500 diputados y 128 senadores es francamente desproporcionada.

El poder legislativo en México tiene un alto costo económico. **El sueldo de cada diputado no son los 75 mil pesos que aparecen en los portales del Congreso**. Además de su dieta mensual reciben un salario integrado en función de las actividades que realizan en las diferentes comisiones legislativas, así como prestaciones y condonaciones diversas que representan un monto cada vez más abultado. Si al congreso federal sumamos los congresos locales, la cantidad se duplica.

Es público y notorio que los diputados, una vez votados y elegidos, parecen no tener un verdadero interés por representar a nadie más que a ellos mismos y a sus partidos. **Difícilmente se acercan a su distrito para conocer el sentir de quienes los eligieron**; por el contrario, la mayoría se guarda entre los muros del recinto legislativo para integrarse a un "club de levantados" dispuesto a aprobar cuanta ocurrencia le pase por la cabeza al Ejecutivo, sin cambiar siquiera una coma a las iniciativas que reciban del oficialismo.

Sólo una ciudadanía activa políticamente y protagonista en el proceso electoral, podrá evitar que los diputados sigan siendo fieles servidores del Presidente.

Para nadie es un secreto el interés de Morena por afianzar su presencia legislativa en 2024. Cuentan ya con la mayoría en 19 congresos estatales y buscarán replicarlo en el federal para alcanzar el ansiado sueño de modificar la Constitución a entendimiento, voluntad y capricho presidencial.

Con un congreso tan inclinado hacia una de sus facciones, la oposición se vería sofocada y sin poder de negociación para incidir en las decisiones, que seguramente serían decretadas sin discusión o análisis obligatorio acerca de la pertinencia o no de aprobarlas.

Sólo una ciudadanía activa políticamente y protagonista en el proceso electoral, que defienda la democracia y exija atención a sus reclamos, podrá **evitar que los diputados sigan siendo fieles servidores del Presidente** a costa de la marginación de sus representados.

Los ciudadanos vivimos hoy un abandono sin precedente por parte de nuestros representantes legislativos. Mientras los problemas de seguridad, salud y educación se agravan, el interés de los diputados es hacer hasta lo imposible por concluir los proyectos sexenales del obradorato. ¿De qué otra forma se entiende la complaciente aprobación para redirigir recursos de los fideicomisos a obras emblemáticas del gobierno? ¿Cómo justificar que en el presupuesto de 2024 se abandone el sistema de salud mientras se asignan montos millonarios a las llamadas obras insignia?

En su afán de sumar la mayor cantidad de escaños, los partidos echan mano de figuras públicas, otrora deportistas, actores y actrices carismáticos, pero con nula preparación legislativa y un enorme desconocimiento de la ley. Esta curiosa integración hace del recinto legislativo **un circo donde igual se puede discutir el futuro del país, que rendir homenaje a la agrupación musical del momento** o ver figuras humanoides como evidencia de vida extraterrestre. El país puede caerse a pedazos y requerir leyes y reformas trascendentales, pero es más taquillero y mediático voltear al firmamento en busca de hombrecillos verdes.

Para escapar de la trampa, los ciudadanos, sin importar filias políticas, debemos plantearnos cómo redefinir el papel del Presidente, fortalecer la independencia de los jueces y recuperar el papel crítico de los diputados y su responsabilidad ante los electores. No hacerlo prolongará el rumbo que una pequeña minoría decida, independientemente de una población urgida de legisladores responsables y conscientes de su hoy casi olvidada representación. ●

Notario, ex Procurador General de la República

Jaque Mate
Sergio Sarmiento
 www.sergiosarmiento.com



No son los especialistas quienes deberían morderse la lengua. Si Romero entendiera más la operación de Pemex, tendría que estar más preocupado que ellos.

Morderse la lengua

“Es una idea socialista que tener utilidades es un vicio; yo pienso que el vicio real es tener pérdidas.”

Winston Churchill

Un molesto Octavio Romero Oropeza despotricó este 9 de octubre contra los críticos de Pemex ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados. “No solamente nosotros no endeudamos a Pemex –dijo–, lo hemos desendeudado, y quienes critican a Pemex como la empresa más endeudada del mundo se deberían de estar mordiendo la lengua”.

Quizá este ingeniero agrónomo sin experiencia previa en la industria petrolera es quien debiera morderse la lengua. Pemex es la petrolera más endeudada del mundo. El pasado 20 de julio la agencia Bloomberg reflexionaba que “la creciente deuda de la empresa, la mayor en la industria, con 107,400 millones de dólares, está repercutiendo en la economía mexicana”.

El “endeudamiento financiero” de Pemex, contratado con instituciones financieras, ha disminuido, pero no porque la empresa haya utilizado su flujo para pagar deuda, sino porque ha recibido subsidios. Se han disparado, en cambio, sus pasivos con los proveedores. Según Bloomberg, estos han pasado de 6,200 millones de dólares en el primer trimestre de 2019 a 14,900 millones en 2023. De hecho, han generado un mercado negro en que algunos coyotes cobran a los proveedores para

que Pemex les pague. El propio Romero ha notificado al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que Hokchi Energy ha iniciado “un proceso de resolución de controversias por la falta de pagos” por 188 millones de dólares, más pagos de intereses y costos financieros, mientras que Baker Hughes, involucrada en la casa gris de José Ramón López Beltrán, hijo del Presidente, también ha demandado a Pemex. “Se hace indispensable una reunión urgente con usted y su equipo para revisar este y los demás requerimientos en oficios anteriores, toda vez que la situación se complica día con día”, pidió Romero.

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) apunta que Pemex registraba una deuda financiera de 1.9 billones de pesos el 30 de junio de 2023, 12.7 por ciento menos que en la misma fecha de 2022, pero el saldo con contratistas y proveedores se elevaba a 231 mil millones de pesos. El IMCO apunta también que el gobierno federal ha entregado a Pemex 1.32 billones de pesos desde 2019. Ante este subsidio enorme no sorprende que la deuda haya bajado, sino que lo haya hecho tan poco.

Reddintelligence.com, un servicio especializado, apunta que la “deuda total” de Pemex, “incluyendo arrendamientos y derivados, alcanzó los 114 mil millones de dólares en el segundo trimestre de 2023, un aumento de 3 por ciento año-con-año en dólares”. Pero además es más costosa. Los pagos por intereses subieron “31.2 por cien-

to... año-con-año en la primera mitad de 2023, a 4,170 millones de dólares, alcanzando un récord de todos los tiempos en los últimos 12 meses con 9,060 millones de dólares”.

Pemex ha logrado buenos resultados en Deer Park, pero el sistema de refinación nacional es un desastre y Dos Bocas, cuyo costo oculta el gobierno, no ha empezado a refinar pese a haber sido “inaugurada” el 2 de julio de 2022. La producción de gasolinas y diésel en la primera mitad de 2023 fue 2.4 por ciento menor que en el mismo periodo de 2022. Pemex Transformación Industrial, que produce y vende gasolinas y petroquímicos, perdió entre 2019 y 2022 la estratosférica suma de 692,028 millones de pesos.

No son los especialistas quienes deberían morderse la lengua. Si Romero entendiera un poco más la operación de la empresa, debería estar más preocupado que ellos.

• ATAQUES

El gobierno sigue atacando a la presidenta de la Corte. Ayer publicó: “Se exhorta a la presidenta de la SCJN, Norma Piña, a que no retrase la impartición de justicia. Desde el 5 de septiembre debió ordenar la remisión del expediente sobre la controversia del gobierno de Coahuila por la distribución de los libros de texto gratuitos en la entidad”. Pero esta responsabilidad no le toca a la presidenta, ni se puede mandar un expediente sin terminar el engrose.

Fracaso y propaganda

El fracaso del gobierno de López Obrador me parece muy evidente, aunque me insistan algunos que busque cosas buenas, que seguro las encontraré. Me han dicho que era una administración responsable, pero creo que ya es claro que eso no fue cierto. Me han sugerido que reconozca los buenos resultados de los incrementos al salario mínimo, pero me parece que ya hay evidencia de que está causando más problemas que beneficios: las empresas formales están contratando menos que antes, en comparación con su capacidad de generar valor, y hay evidencia circunstancial de que los incrementos de ingresos entre los informales no responden al incremento en el mínimo, sino a la presencia del crimen organizado.

Así que no encuentro cosas buenas. Pero sí falencias abun-

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno,
Tec de Monterrey

Opine usted:
www.macario.mx

@macariomx



dantes. Hemos perdido capacidad en seguridad nacional, conforme los militares se ocupan en cosas que no les tocan y que, por cierto, la Constitución expresamente prohíbe. Hemos perdido territorio a manos del crimen organizado, y las muertes ocasionadas por ello siguen creciendo, aunque ahora las clasifiquen como desapariciones.

El sistema de salud ha sido destruido, y los mexicanos han tenido que cubrir sus necesidades incrementando el gasto de bolsillo. Por eso, aunque sus ingresos hayan crecido un poco, en los hechos son más pobres, como lo he mostrado en otro lugar (<https://www.patreon.com/posts/mas-ricos-y-mas-87244322>). El sistema educativo ha entrado en una fase muy peligrosa con la adopción de la Nueva Escuela Mexicana, y los nuevos libros de texto. Es un programa de adoctrinamiento cultural creado por los chavistas de esta administración (los amigos de la esposa) y por la CNTE. Si no se elimina esto el próximo año, puede usted irse olvidando de la viabilidad de México. Es el mismo proceso de Cuba, Venezuela y Nicaragua, pues.

Del deterioro de la infraestructura, de las inversiones inútiles en energía, de la inseguridad en carreteras, creo que no es necesario hablar más. Este gobierno no ha logrado mejorar en ningún área.

Con esto a cuestas, considerando que los votos por la oposición han sido superiores a los de Morena y aliados en los últimos tres años, y agregando que ahora ya hay una candidata, que además es ideal para el momento, debe quedar claro el terror que sufre un Presidente que no puede

pensar en nada más que no sea el poder.

Por eso intentaron destruir a Xóchitl Gálvez desde el inicio, afirmando que no era de origen indígena, ni había sido pobre, ni había salido por su propio esfuerzo. Que no era ingeniera (hasta plagio le quisieron encontrar), que no ha sido empresaria, que ha sido corrupta. En todo ello fracasaron.

Están ahora en una segunda etapa, y quieren convencerlo a usted de que Xóchitl no es buena candidata, que no tiene campaña, que se desinfló, que no tiene futuro, que la van a cambiar. Es una campaña propagandística iniciada en Palacio y reforzada por todos los socios del Presidente, desde medios hasta columnistas, desde *influencers* hasta espontáneos.

Cuando esto también fracase, van a intentar destruir la capacidad operativa del INE, para que no haya elección. Si la hay, movilizarán a otros socios del Presidente, buscando anularla. Cuando el TEPJF certifique el triunfo de la oposición, López Obrador afirmará que hubo fraude, y querrá perpetuarse en el poder.

Es el guion para este último año de López Obrador. Lo van a aderezar de más golpes, como los que vimos a los aeropuertos (incluyendo la militarización del AICM). No les va a alcanzar.

La respuesta de la sociedad debe ser mantener la serenidad, promover la organización y el voto, participar, y no involucrarse en discusiones inútiles o enfrentamientos peligrosos. Muchos de los que tendrán que irse saben que les va la vida en ello. Mucho cuidado.



Neutrales

El presidente López Obrador dijo que quiere ser neutral. Ya lo repitió dos días seguidos. No condena al grupo extremista palestino Hamás. No le llama terrorismo a la masacre de civiles el fin de semana en Israel. No lo hizo cuando circularon las primeras imágenes de los terroristas acribillando a los jóvenes en un festival de música que, por cierto, era en favor de la paz. No lo hizo tampoco cuando se difundió —por el gobierno mismo— que había mexicanos entre los rehenes de Hamás, a los que amenazaba con matar uno por uno, en la vía pública. Tampoco lo hizo después de que circularon los videos del horror: en Kibutz Kfar Aza, un asentamiento judío, los milicianos de Hamás decapitaron a 40 bebés.

¿Se puede ser neutral ante es-

ta barbarie? ¿A las cuántas cabezas de bebés rodando por el piso dejamos de ser neutrales? ¿A los cuántos niños masacrados ya cuenta como terrorismo? ¿A los cuántas mujeres asesinadas —sus cuerpos paseados en la calle como trofeo— ya merece la condena directa? ¿Cuántos mexicanos tienen que ser tomados como rehenes, o de qué ideología deben ser estos mexicanos, para que el presidente les llame a las cosas por su nombre? ¿Por qué le resulta tan difícil decirle terrorismo al terrorismo? ¿Qué está esperando López Obrador para hablar con firmeza y energía del terrorismo de Hamás?

¿O es porque la víctima es Israel? ¿Es porque Israel es aliado de Estados Unidos? ¿Es porque la mayoría de las víctimas profesan la religión judía? ¿Se

calla porque en su mirada conspiratoria al mundo, los malos son los gringos y los judíos? ¿Por eso tampoco condenó a Rusia tras la invasión a Ucrania, porque antes ser soviético que yanqui? ¿Por eso desdenó la pandemia, porque le pareció una conspiración de las farmacéuticas?

Porque no diga que es por el principio de no intervención. Este es el Presidente que se puso del lado de Donald Trump cuando acusó de fraude electoral a Joe Biden. Este es el Presidente que condenó al gobierno de Bolivia cuando la presidenta Yanine Añez persiguió a Evo Morales. Es el que sigue sin reconocer a Dina Boluarte como presidenta de Perú porque sacó a su amigo Pedro Castillo. Es el que se puso del lado de Nicolás Maduro cuando Juan Guaidó le disputó la presidencia de Venezuela. Que no nos venga con el cuento de la no intervención.

No es solo una contradicción. Es una abierta hipocresía.

Es cierto, en México somos pacifistas. Eso de ninguna manera choca con indignarse y desaprobarnos contundentemente una situación tan atroz como la que Hamás propinó a Israel y a una docena de naciones, entre ellas México, que tienen ciudadanos entre las víctimas. La neutralidad legítima al agresor. AMLO lo hizo con Rusia y ahora con Hamás. Y lo siguen, como borregos sin ideas propias, su candidata presidencial, el vocero de ella, sus gobernadores, sus legisladores, su pléyade de propagandistas y aduladores. Todos, alineados a la “política exterior” que dicta López Obrador. Una política exterior que se ha vuelto el reflejo de las teorías de la conspiración que anidan en la pre-moderna cabeza del presidente de México. ●

historiasreportero@gmail.com

La neutralidad legítima al agresor. AMLO lo hizo con Rusia y ahora con Hamás. Y lo siguen, como borregos sin ideas propias, su candidata presidencial, sus gobernadores y sus legisladores.

Articulista invitado

JORGE CASTAÑEDA

Los motivos de Hamas

El ataque o invasión a Israel por Hamas—una de las tres grandes organizaciones palestinas— suscitará múltiples reflexiones en los días, semanas y meses que vienen. Se le compara ya en sus dimensiones y consecuencias a la Guerra de Yom Kippur de 1973, o en todo caso a la Guerra en Líbano de 2006. Por el momento, merece por lo menos dos comentarios preliminares.

El fracaso de los servicios de inteligencia y seguridad israelíes será largamente investigado, pero desde ahora se han presentado varias hipótesis tentadoras. Una: la culpa yace en la obsesión de Netanyahu por impulsar una reforma judicial para salvar su propio pellejo ante las acusaciones de corrupción, y las consiguientes distracciones y escisión de la sociedad israelí. En un país donde no existe una constitución, el intento por debilitar a la Suprema Corte provocó enormes manifestaciones desde hace muchos meses, así como advertencias por parte de reservistas militares y de inteligencia de no acudir a nuevos llamados a las armas. Acudieron ahora, pero todo el aparato del IDF vio membradas su preparación y atención a lo que sucedía en Gaza; lo advirtieron numerosos directores e integrantes del Mossad y Shin Bet.

Asimismo, la política de Netanyahu de apoyar nuevos asentamientos en la Ribera Occidental, en tierras palestinas, lo obligó a desplegar recursos militares y de inteligencia a esa zona, descuidando lo que sucedía en Gaza. El énfasis en Cisjordania respondía a consideraciones de política interna en Israel, de complacer a los sectores de ultraderecha con los que se alió Netanyahu para formar gobierno y mantener su fuero. A reserva de que las comisiones de investigación posteriores nos ofrezcan más información, estas parecen ser las principales causas del descalabro de la defensa israelí, comparable, en efecto, al de 1973.

La segunda reflexión también proviene de la lectura y escucha de todos los análisis de estos acontecimientos. Una consecuencia y parte la motivación del ataque de Hamas reside en el empeño suyo, de Irán y de Hezbollah, por hundir el inminente acuerdo entre Estados Unidos, Arabia Saudita e Israel. Tal y como fue irresponsablemente cacareado por todos, dicho convenio hubiera establecido relaciones diplomáticas entre Jerusalem y Riad, un convenio estratégico entre Arabia Saudita y Washington, y concesiones significativas de Israel a la Autoridad Palestina (enemiga de Hamas) en la Ribera Occidental. Habría implicado una severa derrota para Irán, Hamas y Hezbollah, e indirectamente, para los aliados de Irán en la región: China y Rusia.

Hoy ese acuerdo está muerto. Podrá resucitar dentro de algunos años, pero las inevitables represalias israelíes en Gaza, con las imágenes que recorrerán el mundo, le imposibilitarán a Mohammed bin Salman cualquier entendimiento formal con Israel a corto plazo. Aunque la ofensiva de Hamas se preparó evidentemente desde hace tiempo, uno de los factores que la detonó fue el peligro que representaba este acuerdo.

Veremos en estos días cómo enfrentan Israel y Estados Unidos el desafío de los rehenes. Se trata de un dilema sin solución. Pero pasado ese momento, la gran disyuntiva para ambos países será si resuelven eliminar a Hamas para siempre. Si Hezbollah embiste a Israel desde el norte, si se confirma que Teherán participó activamente en diseñar el operativo de Hamas, Netanyahu, con el apoyo de Biden pero pensando en su propia sobrevivencia, podría decidir que es mejor extirpar el mal de raíz, de una buena vez. Atacaría a Irán, no solo para destruir sus instalaciones nucleares, sino para lograr un cambio de régimen. Muchos iraníes aprobarían la defenestración de los ayatollahs, pero el mundo no. De esa magnitud es la crisis. ●

Excanciller de México

DETECTIVE

**DIEGO
ENRIQUE
OSORNO**

deo@detective.org.mx



La frustración palestina

Hace unos meses, *The New Yorker* advertía que el actual gobierno ultraderechista de Israel avivaba la ira y la frustración palestina hacia los israelíes y los propios líderes de la Autoridad Palestina y Hamás, entidades que respectivamente gobiernan Cisjordania y Gaza. “Cada vez se especula más que estos factores se combinarán para crear las condiciones de otra Intifada”.

La situación previa del estallido del 7 de octubre es comentada por el periodista Isaac Chotiner y Khalil Shikaki, direc-

tor del Centro Palestino de Investigación de Encuestas y Políticas en Ramallah, en el artículo “El futuro de la política palestina”, publicado en marzo pasado.

Ahí se advertía ya un escenario del que resumo estos puntos clave:

1. El *statu quo* actual en la relación Israel-Palestina es insostenible y el conflicto se convertirá en una guerra abierta.

2. Los dirigentes de la Autoridad Palestina estaban interesados en preservar el *statu quo* para mantener su posición de poder, la cual preservan sin legitimidad electoral desde 2009.

3. La falta de reunificación de Cisjordania y Gaza es atribuida sobre todo a la Autoridad Palestina, por hacerse de la vista gorda ante la política extremista del gobierno israelí.

4. Mahmoud Abbas, líder de la Autoridad Palestina, ha reivindicado la resistencia no violenta y la internacionalización del conflicto acudiendo a la Corte Penal Internacional, pero por esta vía no ha habido evolución desde 1993, tras los Acuerdos de Oslo.

5. Para tres cuartas partes de la población palestina, el actual gobierno israelí es visto como un socio no confiable para construir la paz, ya que ha proclamado que no renunciará a la ocupación y colonización de territorios palestinos ni a dejar de mantener en el limbo jurídico a sus habitantes.

6. En marzo de este año, colonos israelíes atacaron la ciudad palestina de Huwara, quemando casas, pertenencias y automóviles, sin que la policía palestina hiciera algo. “En la última dé-

cada ha habido cientos, sino miles de casos en los que colonos atacaron a palestinos en ciudades supuestamente protegidas”.

7. La opresión del gobierno extremista israelí ha provocado descontento enorme entre jóvenes palestinos de 15 a 25 años, creando nuevos grupos armados al margen de Hamás, transmitiendo además por TikTok proclamas y videos encarando al ejército israelí.

Para juzgar lo que sucede, hay que mirar la realidad en 360 grados. —

Para juzgar lo que
sucede, hay que mirar la
realidad en 360 grados

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍNcmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soyIsrael: indignante
postura mexicana

La cacareada “neutralidad” del gobierno mexicano en política exterior es indignante y lo confirma su veleidosa y tibia postura frente a la barbarie que significó la mortífera irrupción de terroristas de Hamás en Israel.

Con elemental sentido común, primero la cancillería condenó *“inequívocamente los inconducentes ataques ocurridos en contra del pueblo de Israel por parte de Hamás y otras organizaciones palestinas (...) Todo acto terrorista constituye una amenaza a la paz y la seguridad internacionales (...) Ninguna causa justifica el recurso al terrorismo”*; pero al día siguiente, Andrés Manuel López Obrador descafeinó el mensaje:

“Lamentamos mucho lo que está pasando por este enfrentamiento de palestinos, de israelitas. Se debe convocar a una asamblea de Naciones Unidas con la participación de todos los países miembros para pronunciarse por el diálogo, por la solución pacífica y evitar la guerra con todo el daño que ocasiona. Esa es nuestra postura”, dijo, y la regó:

“Nosotros no queremos tomar partido (...). Más que condenas, lo que se requiere es búsqueda de soluciones pacíficas (...). Vamos a seguir convocando al diálogo”.

Y puso el peor ejemplo:

“Como en el caso de Ucrania y Rusia...”.

Lo que llama “enfrentamiento” fue un ataque unilateral de fanáticos fundamentalistas contra la población civil, asesinando a casi mil personas y secuestrando a unas 150 personas.

“Evitar la guerra” es ilusorio porque ya empezó y lo de “no queremos tomar partido” pasma porque hablaba de un *inequívoco ataque terrorista* que merece la *condena mundial* (SRE dixit).

Lo peor es que invocó el *diálogo* a que un día convocó para poner fin a la guerra de Rusia contra Ucrania, *tratando como iguales al agresor y al agredido*.

Su concepto de “neutralidad” explica la insensata invitación al ejército de Putin para que un contingente de sus soldados marchara en el desfile del 16 de septiembre. La imprudencia ofendió al gobierno ucraniano y provocó una airada protesta de la embajadora de ese país (Oksana Dramarétska).

Ahora le tocó a la representante de Israel en México, Einat Kranz Neiger, expresar contrariedad y asombro por los dichos del presidente:

“No tomar partido es tomar partido por el terrorismo”, reprochó, e ilustró:

“Como la historia nos ha enseñado repetidamente, *mantener una posición neutral* en lugar de tomar partido implica, en última instancia, *respaldar y apoyar al terrorismo...*”.

Por su reacción de ayer, parece que López Obrador ignora la rotunda condena inicial de su cancillería:

“Publicamos un comunicado sin postura, espero que nos comprendan...”.

No lo harán.

Y quien hizo chuzas fue el vocero de Claudia Sheinbaum, Gerardo Fernández Noroña, quien sin reparar en la ascendencia judía de la precandidata de Morena dijo esta babosada (que debe haber caído como ácido a la comunidad en México y al gobierno de Israel):

“Lo que estoy diciendo es *condenar la guerra y no acusar de terrorista a quien se defiende y de que se defiende...*”.

Rayuela

*En medio del horror, al
señor Biden sólo se le
ocurre mandar más
armas a Israel.*
